
В экспозиции приняли участие 
43 столичных учебных заведе-
ния. Сотрудники университе-
тов, институтов и колледжей 
приветливо встречали каждо-
го абитуриента и с радостью 
отвечали на их многочислен-
ные вопросы: сколько баллов 
нужно набрать на ЕГЭ, чтобы 
гарантированно поступить на 
выбранную специальность, 
какие предметы сдавать, по-
могает ли вуз студентам с тру-
доустройством, как организо-
вана внеучебная деятель-
ность...
— У нас ребята могут взять 
брошюры с информацией 
о специальностях вуза, отска-
нировать QR-код и перейти на 
интернет-страницу любого 
факультета, пообщаться в ча-
те с преподавателями и сту-
дентами, записаться на день 
открытых дверей или на под-
готовительные курсы, — рас-
сказала заместитель декана 
факультета иностранных язы-
ков и регионоведения Мо-
сковского государственного 
университета имени М. В. Ло-
моносова Алла Самсонова.
По ее словам, благодаря тако-
му подходу абитуриенту не 
нужно тратить время на само-
стоятельный поиск нужной 
информации на сайте вуза. 
Ученица 11-го класса школы 
«Интеграл» Руслана Драп по-
ка не определилась с выбором 
университета. 
— Мне интересны гуманитар-
ные науки. Помимо обяза-
тельных предметов, я буду 
сдавать обществознание 

и, наверное, историю. Поэто-
му на выставке я хочу узнать, 
на какие специальности мож-
но поступить с таким набором 
экзаменов. Может быть, это 

поможет мне наконец-то 
определиться с вузом, — поде-
лилась Руслана Драп.
Параллельно в аудиториях 
выставки шла образователь-

ная программа. Эксперты 
рассказывали школьникам, 
как эффективно подгото-
виться к экзаменам и спра-
виться с волнением перед 

ним. А старший 
преподаватель он-
лайн-платформы 
по подготовке 
к ЕГЭ и ОГЭ Ана-
стасия Толстенко 
открыла ребятам 
секрет, как изме-
нится ЕГЭ в ны-
нешнем 2022 году. 
— Иногда школь-
ники теряют бал-
лы на экзамене 
только из-за того, 
что не знают, ка-

кие изменения произошли 
в его структуре. Чаще всего 
одно задание сменяется дру-
гим, а абитуриенты просто не 
готовились к нему. Например, 

в профильном экзамене по 
математике в этом году убе-
рут первые три простейшие 
задачи. Зато появятся зада-
ния на анализ функции 
и сложную вероятность. 
А значит, этой теме нужно 
уделить больше внимания 
при подготовке. В экзамене по 
русскому языку теперь не 
нужно будет проводить стили-
стический анализ текста. 
А система оценивания сочи-
нения станет строже — теперь 
будут снимать баллы за пун-
ктуационные ошибки, — рас-
сказала Анастасия Толстенко. 
Она добавила, что раньше 
в тесте по истории всегда бы-
ло указание, сколько правиль-
ных ответов на вопрос может 
быть. В 2022 году эту подсказ-
ку уберут. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

В столице про-
шла выставка 
«Навигатор 
поступления». 
Абитуриенты уз-
нали, как посту-
пить в москов-
ские вузы и кол-
леджи, сколько 
баллов на экза-
мене нужно на-
брать.

Этих лыжников 
знает весь мир
В пятницу мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в социаль-
ной сети Instagram пожелал 
удачи сборной России на зим-
них Олимпийских играх 
в Пекине. И уже вчера вместе 
со всеми поздравлял с меда-
лями наших лыжников. 

Александр Большунов завое-
вал на Олимпиаде в Пекине 
первую золотую медаль. Сере-
бро в копилку сборной принес 
Денис Спицов.
— Финиш с флагом! Не трико-
лор, но весь мир знает, откуда 
эти два парня! — поделился 
в соцсети эмоциями от про-
смотра соревнований Сергей 
Собянин. — Большунов с ми-
нутным преимуществом выи-
грал! Спицов — второй и впе-
реди всех остальных! Это фан-
тастика! 
А вчера в «ВКонтакте» мэр рас-
сказал о развитии транспорт-

ных сервисов. Так, система 
оплаты проезда FacePay в этом 
году заработает на МЦК. В те-
стовом режиме ее запустят 
в автобусах и трамваях.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ 
edit@vm.ru

Развязка готова 
наполовину
Вчера заместитель мэра 
столицы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей 
Бочкарев (на фото) расска-
зал о ходе работ на Москов-
ском скоростном 
диаметре. 

Участок нового 
скоростного диа-
метра от улицы 
Маршала Шесто-
палова до Павелец-
кого направления 
Московской желез-
ной дороги готов на 57 про-
центов. 
— На участке строятся четыре 
путепровода, — сообщил Ан-
дрей Бочкарев. — Сооруже-
ние путепровода через реку 
Городню завершено на 85 про-
центов.
По его словам, сейчас ведутся 
работы по устройству гидро-

изоляции пролетного строе-
ния и бетонированию защит-
ного слоя. Также полностью 
завершен монтаж балок про-
летного строения путепрово-
да через Котляковский ручей.

Помимо путепро-
водов, на участке 
появятся четыре 
подземных пеше-
ходных перехода 
в районе улицы 
Бехтерева. Первый 
из них уже полно-
стью построен, ве-
дутся пусконала-

дочные работы. Во втором ве-
дутся работы по устройству 
лифтового павильона. Третий 
и четвертый переходы актив-
но строятся.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
v.chernyavskaya@vm.ru

Приложение «Московский транспорт» стало призером премии Международного союза 
общественного транспорта (МСОТ) UITP Awards 2022 в номинации «Мультимодальная 
интеграция». Приз вручался на выставке MENA в Объединенных Арабских Эмиратах. 
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Инструкция по выбору будущего
Выпускники столичных школ узнали, какие нововведения появились 
в ЕГЭ и сколько баллов нужно для поступления в вузы

Ежедневный деловой выпуск

важная тема

Санитарный щит. Стать волонтером 
«красной» зоны можно всего за три 
дня. Уходу за пациентами обучат 
на особых курсах ➔ СТР. 3

тенденции и прогнозы

Экономика. Доля импорта заметно 
снижается, а отечественный рынок 
быстро наполняется российскими 
продуктами ➔ СТР. 5

специальный репортаж

Православная общеобразовательная
школа. Как взаимодействуют 
преподаватели, священники 
и родители ➔ СТР. 7

АЛЕКСАНДР ХВОСТОВ 
ДИРЕКТОР ПО СВЯЗЯМ
С ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫМ СООБЩЕСТВОМ 
ВЫСТАВКИ НАВИГАТОР ПОСТУПЛЕНИЯ

За два дня форум собрал 
больше шести тысяч человек. 
В этом году к нам присоедини-
лось много участников из реги-
онов. Помимо выставки и об-
разовательной программы, 
абитуриенты поучаствовали 
в мастер-классах по проф-
ориентации, чтобы опреде-
литься с будущей профессией. 
Самые частые вопросы, кото-
рые волнуют школьников и ро-
дителей, — сколько баллов 
нужно набрать, чтобы посту-
пить в выбранный вуз, и как 
подготовиться к экзаменам. 
Наша задача — дать актуаль-
ную информацию по всем во-
просам. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Система оценки 
экзаменационного 
сочинения 
по русскому языку 
станет строже

5 февраля 13:12 Волонтер выставки «Навигатор поступления» Варвара Седых (слева) помогает одиннадцатикласснице школы «Интеграл» Руслане Драп выбрать 
будущую специальность. Выпускница хочет сдавать ЕГЭ по истории и обществознанию, но с будущей профессией пока не определилась

 МЭР ОСМОТРЕЛ НОВЫЙ КОРПУС 
В БОЛЬНИЦЕ № 15 ➔ СТР. 2
КАК ПРОХОДИТ 
ОЛИМПИАДА ➔ СТР. 4

СТРОИТЕЛЬСТВО ГОРОДСКОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ ➔ СТР. 2

Более 86 000 человек 
зарегистрировались 
на сдачу ЕГЭ в Москве. 
В 2021 году самыми по-
пулярными экзаменами, 
помимо математики 
и русского языка, стали 
обществознание, биоло-
гия, физика. Их сдавали 
306 000, 127 000
и 128 000 человек соот-
ветственно. ЕГЭ прово-
дили на 5820 площад-
ках. За проведение экза-
мена отвечали более 
345 000 человек. В пун-
ктах проведения ЕГЭ де-
журили 9000 медиков.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

ВАКЦИНИРУЙСЯ!

➔ СТР. 3

ЗАЩИТИ СЕБЯ И БЛИЗКИХ

СДЕЛАЙ 
ПРИВИВКУ

во время распространения нового 
штамма коронавируса

ОМИКРОН

Биржевой 
индекс

Курс ЦБ

Биржевой 
курс

ММВБ 3471,01 

РТС 1436,00 

Brent 92,52

DJIA 35 089,74

Nasdaq 14 098,01 

$
€

76,05

87,12

$
€

75,83

86,93

валюта

Пятнадцать лет 
после Мюнхена

15 лет назад, 10 февраля 2007 года, 
на Мюнхенской конференции по во-
просам политики безопасности Вла-
димир Путин произнес свою знамени-
тую речь, которая, как стало ясно по 
прошествии времени, ознаменовала 
решающий поворот в отношениях 
с Западом. Уже тогда про нее сразу го-
ворили как о предвестнице начала но-
вой холодной войны. Но сегодня та 

речь кажется еще сравнительно мягкой. 
Сегодня вообще трудно себе представить, чтобы на по-
добное мероприятие пригласили бы российского лидера, 
а он бы откликнулся на такое приглашение. В то же время 
уже тогда в выступлении Путина прозвучали все те тези-
сы, которые легли в основу нынешних сложных, на грани 
разрыва, переговоров Москвы с США и НАТО по вопросам 
гарантий безопасности. И если бы тогда западные поли-
тики подошли к высказанным российским лидером оза-
боченностям и требованиям более внимательно, если бы 
нашли в себе силы пойти навстречу, то сегодня мы бы не 
рассуждали о возможности новой войны в Европе, в част-
ности, на Украине.
Тогда Путин говорил об однополярности мировой поли-
тики, о наступлении НАТО на Россию и меняющейся ее 
роли в мире. С тех пор этот тезис (о многополярном мире 
и негодности однополярного) стал едва ли не главной 
идеологической скрепой российской внешней политики. 
Что, в свою очередь, предопределяет акцент на противо-
действии Америке. Европа в той речи тоже уже не была 
обозначена нашим другом, хотя трудно было тогда пред-
видеть, до какого «дна» мы упадем — и снизу снова посту-
чали бы. Возможно, этот процесс был неизбежен на фоне 
роста антизападных настроений российского политиче-
ского класса вне зависимости от кризиса на Украине, ко-
торый, разумеется, его ускорил. Сегодняшние контакты 
с европейскими лидерами свелись к актам «пожаротуше-
ния»: главы крупнейших держав 
(Франции, Германии) приезжают 
к нам разве что для того, чтобы пре-
дотвратить дальнейшее сползание 
к вооруженному конфликту. Главы 
мелких европейских государств (не-
давний визит венгерского премьера 
Виктора Орбана) — исключение, под-
тверждающее правило. За такую «ис-
ключительность» немногочисленные 
наши оставшиеся в Европе «друзья» 
получают выгодные контракты на по-
ставки энергоносителей. Но можно 
ли, к примеру, представить себе сегод-
ня нормальные переговоры лидеров 
России и Польши? Решительно нет.
Уже и в 2007 году было понятно, что однополярности 
в полной мере не получается. Другой вопрос — а что вме-
сто однополярного мира? Здесь и зарыта собака. Претен-
зии, с которыми выступает Россия, и тогда, и сейчас по-
прежнему воспринимаются многими как завышенные на 
фоне ее скромной доли (менее 2 процентов) в мировом 
ВВП. Однако практика последних лет показала, что тот, 
кто первым выступает против сложившихся порядков, 
как это сделала Россия в 2014 году в отношении Украины 
и Крыма, тот подчас и выигрывает в большей мере. 
Последовавшая после Мюнхена перезагрузка в россий-
ско-американских отношениях долго не протянула. Сей-
час наши отношения с Америкой лежат на дне. Практиче-
ски все соглашения о контроле над вооружениями похо-
ронены. Исключением стало лишь продление на пять лет 
Договора о СНВ-3, ставшее возможным благодаря тому, 
что Дональд Трамп не выиграл переизбрание в 2020 году. 
Зато мы стали еще сильнее сближаться с Китаем. И только 
что завершившийся визит Владимира Путина в гости к Си 
Цзиньпину в связи с открытием зимних Олимпийских 
игр — яркое тому подтверждение. Была принята обшир-
ная совместная российско-китайская декларация по меж-
дународным отношениям, затрагивающая практически 
все актуальные вопросы современности, — и по всем во-
просам Москва и Пекин заявили даже не о близости, 
а о единстве своих позиций. 
Многие другие положения «мюнхенской речи» Путина 
также актуальны до сих пор, хотя отдельные геополитиче-
ские обстоятельства изменились: так, БРИКС притормо-
зила в своем становлении как новой точки экономическо-
го роста. Она более не являет собой столь же перспектив-
ного объединения, как казалось еще лет десять назад. 
В силу разных причин, в том числе ценностных. Все же без 
общих ценностей, на одной «прагматике», в современном 
мире долгосрочные союзы не выстроишь.
На горизонте нескольких десятилетий замаячила новая 
перспектива — отказ от углеводородной энергетики, на 
которой строится вся наша внешняя торговля. Хочешь не 
хочешь, а придется слезать «с нефтяной иглы».
Нерешенность целого ряда обозначенных в 2007 году Пу-
тиным проблем вогнала сегодня наши отношения с Запа-
дом в крутое пике. Пока неизвестно, чем закончится ны-
нешний кризис вокруг российских требований гарантий 
безопасности, но ясно, что без получения таких гарантий, 
а также без решения для Москвы «проблемы Украины» 
никакой новой перезагрузки не будет. 
«Мюнхенская речь» стала сенсацией потому, что на Запа-
де сочли, что Путин был слишком резок. Перечитывая ее 
сегодня, стоит признать, что он был сама деликатность 
в предупреждениях, что не надо бы дальше «пересекать 
красные линии». С тех пор эти линии приблизились к на-
шим границам еще ближе.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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В современном корпусе смогут 
принимать до 200 неотложных 
пациентов в день. В течение 
первых суток они экстренно 
получат всю необходимую по-
мощь — от диагностики до 
операции. Далее пациента, 
в зависимости от его состоя-
ния, либо выпишут, либо пере-
ведут в другие отделения Фи-
латовской больницы.
— Своевременная диагности-
ка, грамотная маршрутиза-
ция — думаю, во многом все 
это улучшит работу клиники 
в целом, увеличит ее возмож-
ности и пропускную способ-
ность, — сказал Сергей Собя-
нин. — И конечно, в экстре-

мальных случаях больные по-
лучат совершенно другое 
качество оказания помощи.
Кстати, во время посещения 
стройплощадки мэр напом-
нил, что на базе Филатовской 
больницы работает один из 
крупнейших в городе ковид-
ных стационаров. Именно 
здесь проводят большинство 
неотложных операций для 
COVID-пациентов и принима-
ют беременных c подтверж-
денным коронавирусом.
— За два года здесь благопо-
лучно родились почти 1700 ма-
лышей, — сообщил Собянин.

Своевременная помощь
На первом этаже будущего 
скоропомощного корпуса рас-
положат приемное отделение. 
Оно будет работать по прин-
ципу «триаж»: пациентов в тя-
желом, среднем и стабильно 
удовлетворительном состоя-
ниях относят к красной, жел-
той или зеленой категории 
соответственно. Первых пря-
мо из машин скорой помощи 
направят на экстренную диа-
гностику или в операцион-
ную. Больных желтой и зеле-
ной категорий после оформ-
ления поместят в палату, куда 
тут же придет врач и прямо на 
месте проведет комплексный 
осмотр, возьмет анализы, сде-
лает перевязку или снимет 
электрокардиограмму. При 
этом, если пациенту нужно 
сделать компьютерную или 
магнитно-резонансную томо-
графию, его под наблюдением 
медперсонала перевезут в ди-

агностический блок, располо-
женный рядом.
На втором этаже корпуса обо-
рудуют малую операционную 
для обследования и лечения 
желчных протоков и поджелу-
дочной железы. Здесь же бу-
дут работать эндоскопиче-
ское отделение, блок лабора-
торных исследований, каби-
неты КТ, УЗИ и рентгена. На 
третьем этаже сделают шесть 
операционных, в том числе 
нейрохирургическую и трав-
матологическую, а также от-
деление интенсивной тера-
пии. И на четвертом будет ра-
ботать палатно-диагностиче-
ское отделение на 30 мест. 
Кроме того, в здании сделают 
комнаты отдыха для родных 
и близких пациентов.
— Такие же комплексы стро-
им еще в четырех крупных 
больницах: НИИ Склифосов-
ского, имени Боткина, Вере-
саева и Буянова, — добавил 
Собянин.

Как можно раньше
Также в городе создают совре-
менные эндоскопические 
центры. В прошлом году они 
заработали в Боткинской 
больнице и Городской клини-
ческой больнице имени Буя-
нова. В ближайшее время еще 
один эндоскопический центр 
откроется в Коммунарке.
— Их уникальные возможно-
сти вывели раннюю диагно-
стику опухолей ЖКТ на новый 
уровень, — написал в соцсе-
тях Сергей Собянин. — Чтобы 
попасть на диагностику, не 

нужно направление. Сотруд-
ники городских поликлиник 
сами приглашают пациентов 
из групп риска, записывают 
на безболезненную гастро-
скопию и колоноскопию.
При малейшем подозрении на 
онкологию пациента напра-
вят в один из восьми амбула-
торных центров онкопомощи.
— Все сделано для того, что-
бы как можно раньше найти 
и решить проблему со здоро-
вьем, — подчеркнул Собянин.

Помочь инноваторам
Кроме того, в соцсетях мэр 
рассказал о новой программе 
Московского инновационно-
го кластера «Академия инно-
ваторов».
— Она рассчитана на начина-
ющих разработчиков, кото-
рые хотят развивать свой вы-
сокотехнологичный проект 
или открыть стартап, но им не 
хватает опыта, — уточнил 
Сергей Собянин.
Из 5000 заявок, поступивших 
на первый поток, эксперты 
отобрали более 600. Слушате-
ли академии уже приступили 
к практическим занятиям. 
Вместе с наставниками из 
крупных компаний и вузов 
они пройдут путь от создания 
востребованного продукта до 
привлечения инвестиций.
Тем временем все желающие 
в личном кабинете на портале 
i.moscow могут послушать вво-
дные лекции, как запустить 
свой инновационный проект.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Бывшие промышленные зоны 
застраиваются комплексно
Как Москва привлекает в го-
род новые производства 
и что это дает жителям, 
в пятницу в интервью «ВМ» 
рассказал руководитель сто-
личного Департамента инве-
стиционной и промышлен-
ной политики Александр 
Прохоров (на фото).

Александр Владимирович, 
каждый год в Москве появля-
ются новые производства. 
Что делает город, чтобы при-
влекать инвесторов для их соз-
дания?
Промышленный сектор горо-
да действительно активно 
развивается, причем не толь-
ко растет число компаний, но 
качественно меняется его 
структура. Все больше ком-
пактных предприятий, не тре-
бующих больших площадей 
для локализации. Их произ-
водственные процессы изна-
чально продуманы под требо-
вания высокотехнологично-
сти и экологичности, что са-
мим компаниям дает 
значительное преимущество 
при работе в черте мегаполи-
са. Для города каждое про-
мышленное предприятие — 
это рабочие места, налоговые 
отчисления. Если мы говорим 
о локализации иностранных 
компаний, то это еще и транс-
фер технологий, который так-
же интересен Москве. Чтобы 
инвестор пришел в город, 
причем не просто с намерени-
ем вложить деньги в недвижи-
мость или торговлю, но лока-
лизовать здесь производство, 
нужно создать для него ком-
фортные условия. Поэтому 
наши сотрудники из Агент-
ства промышленного разви-
тия помогают с подбором пло-
щадки под размещение 
и оформлением документа-
ции. В случае необходимости 
город оказывает финансовую 
поддержку в решении произ-
водственных задач, а при 
определенных условиях дает 
предприятию льготный нало-
говый режим. За получением 
любых видов поддержки дей-

ствующий или потенциаль-
ный инвестор может обра-
титься в режиме одного окна 
через специализированный 
ресурс — Инвестиционный 
портал Москвы. 
Какую продукцию можно вы-
делить как особенно важную?  
Москва — многомиллионный 
город, крупнейший рынок 
России и Европы, который 
уступает лишь Парижу и Лон-
дону. Это объясняет значи-
тельные потребности его на-
селения в товарах первой не-
обходимости и продуктах пи-
тания, спрос на продукцию 
для развития столичной ин-
фраструктуры, модерниза-
ции уже работающих здесь 
предприятий, работы мест-
ных больниц, школ и других 
учреждений. Поэтому про-

дукция Москве нужна самая 
разная  — и нужно ее немало. 
Особое внимание мы, конеч-
но, уделяем товарам, имею-
щим социальное значение. 
Это, например, продукты пи-
тания и медицинские това-
ры: лекарства, медоборудова-
ние, медизделия и другое. Ес-
ли компания хочет наладить 
такое производство в Мо-
скве, город может стать ее 
полноценным партнером. 
В целом же только при нашем 
непосредственном участии 
в 2021 году в городе локализо-
вались 17 компаний. 
Осталось ли еще место 
для строительства заводов? 
Задача застроить заводами 
каждый свободный гектар не 
стоит. Развитие города — 
всегда баланс между жильем, 
объектами социнфраструкту-
ры, а также зданиями офи-
сов, технопарков или произ-
водств, где люди смогут найти 
работу. Возможность грамот-
но организовать городское 
пространство дает нам про-
грамма «Индустриальные 
кварталы». Мы берем забро-
шенную, депрессивную пром-
зону — на таких раньше рас-
полагались заводы, а теперь 
лишь развалины и пустыри — 
и даем ей новую жизнь. За-
страиваем ее, естественно, 
комплексно и сбалансирован-
но: и производствами, и жи-
льем, и соцобъектами, созда-
ем инфраструктуру и рабочие 
места. Такие индустриальные 
кварталы дают огромный по-
тенциал для локализации но-
вых предприятий. Сегодня 
у нас в разработке около 
140 проектов, а это две тысячи 
гектаров территорий почти 
во всех округах города. При 
этом важно также учитывать 
и потребности самой компа-
нии. Например, некоторым 
компаниям нужно осесть 
в промышленных технопар-
ках или в Особой экономиче-
ской зоне города «Технополис 
«Москва». 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Южная рокада — один из главных транспортных проектов 
столицы. Скоро она соединится с новым скоростным диаметром
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о сооружении но-
вых дорог в столице. 

В ближайшие годы строитель-
ство нового скоростного диа-
метра и Южной рокады оста-
ется одним из главных дорож-
ных проектов столицы. Так, 
строительство Южной рока-
ды завершено на 44 процента.
— В рамках проекта Южной 
рокады сегодня ведется стро-
ительство четырех участ-
ков — от улицы Каспийской 
до 1-го Котляковского переул-
ка и от улицы Марьинский 
Парк до Московской кольце-
вой автодороги, — сообщил 
Андрей Бочкарев, — также 
ведутся реконструкция До-
нецкой улицы на участке от 
улицы Подольской до Курья-
новской набережной и строи-
тельство развязки на пересе-

чении МКАД с улицами Верх-
ние Поля и Капотня. 
По словам заммэра, на участ-
ке от улицы Каспийской до 
1-го Котляковского переулка 
проводятся работы по монта-
жу металлоконструкций про-
летных строений путепрово-
дов, устройству подпорных 
стен, дождевой канализации, 
теплосети, строительству пе-
шеходных переходов.
— На участке от улицы Ма-
рьинский парк до МКАД ве-
дутся строительство дожде-
вой канализации, перекладка 
теплосетей и переустройство 
кабельных линий, — продол-
жил Андрей Бочкарев. — 
В рамках реконструкции ули-
цы Донецкой идет строитель-
ство очистных сооружений 
и здания конечной станции 
отстойно-разворотной пло-
щадки, а также прокладка ин-
женерных сетей.
Также заммэра рассказал о хо-
де работ на развязке на пере-

сечении Люблинской улицы 
и южной части скоростного 
диаметра. Готовность объекта 
оценивается на 34 процента. 
— Ведутся работы по бетони-
рованию пролетного строе-
ния, монтажу металлокон-
струкций и перекладке инже-
нерных коммуникаций, — 
сказал он.
Параллельно ведется проек-
тирование участка улично-до-
рожной сети от улицы Южно-
портовой до Проектируемого 
проезда № 3723, в том числе 
эстакады на пересечении же-
лезнодорожных путей между 
2-м Южнопортовым проездом 
и Южнопортовой улицей. 
— Строительство планирует-
ся начать до конца года, — за-
явил Андрей Бочкарев.
Всего в рамках проекта рекон-
струируют и построят девять 
километров дорог, в том числе 
шести эстакад.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaуa@vm.ru

Старинный дом после ремонта 
поражает комфортом
В Мещанском районе приве-
ли в порядок бывший до-
ходный дом князя Гагарина 
с магазинами. Об этом вчера 
сообщили в Фонде капи-
тального ремонта много-
квартирных домов Москвы. 

Старинный четырехэтажный 
особняк на Кузнецком Мосту 
построили в 1886 году. В нем 
два подъезда и семь квартир.
— Здание относится к выяв-
ленному объекту культурного 
наследия, — уточнили в пресс-
службе фонда. — Во время ка-
премонта полностью замени-
ли водоотве дение, систему 
отопления, горячее и холод-
ное водоснабжение, а также 
электросети. Теперь уникаль-
ный особняк XIX века стал 
максимально комфортным 
для проживания.
Также специалисты береж-
но отремонтировали грифо-
нов, картуши, украшения на 
портиках и другие декора-
тивные элементы главного 
фасада. Восстановили все вы-

ветренные швы и обработа-
ли их антисептическом соста-
вом. Мастера заменили окна, 
сохранив историческую рас-
стекловку, обновили штука-
турку в подъездах, устано-
вили новые энергосберегаю-
щие светильники. Кроме то-
го, на первом этаже они 
расчистили метлахскую плит-
ку, которую много лет скры-
вал уложенный поверх кера-
могранит.
— Капитально отремонтиро-
вали и крышу особняка, — до-
бавили в пресс-службе. — 
Часть стропил с серьезными 
повреждениями заменили на 
новые. Все деревянные кон-
струкции обработали огне-
био защитным составом.
На чердаке уложили легкие 
минераловатные плиты. Они 
помогут поддерживать в по-
мещении оптимальные тем-
пературу и влагу, это станет 
дополнительной защитой до-
ма от разрушения.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Каждый пользователь личного кабинета станет 
электронным наблюдателем
Участникам дистанционного 
электронного голосования 
могут предоставить новые 
возможности для наблюде-
ния. Накануне выходных 
в ходе заседания комиссии 
Общественной палаты Мо-
сквы по развитию граждан-
ского общества об этом рас-
сказал начальник управле-
ния по совершенствованию 
территориального управле-
ния и развитию смарт-
проектов правительства 
Моск вы Артем Костырко. 

Систему дистанционного 
электронного голосования 
(ДЭГ) планируют приме-
нить в этом году на выборах 
муниципальных депутатов 
в Москве. 
— Первое — это то, что каса-
ется всех, — чтобы избирате-

лем мог стать практически 
каждый пользователь порта-
ла mos.ru, — сказал Артем Ко-
стырко. 
Также каждый пользователь 
портала потенциально смо-
жет наблюдать за ходом голо-
сования онлайн. Помимо это-
го, в личном кабинете mos.ru 
предлагают разместить ин-
формацию о техническом со-
стоянии системы. 
— Если все линии зеленые, ес-
ли цифры по явке и количе-
ству выданных бюллетеней 
увеличиваются, значит, все 
хорошо. Если какие-то сбои 
или остановки, загораются 
красные и желтые значки, — 
пояснил Костырко. 
Доступ к регистру онлайн-из-
бирателей планируют предо-
ставить членам всех 3,6 тыся-
чи участковых избиратель-

ных комиссий, чтобы они 
могли быстро исключить го-
лосующих «бумажным» спо-
собом. 
— Можно дать возможность 
каждому, кто захочет, стать 
наблюдателем, фактически 
каждому пользователю каби-
нета на mos.ru стать гаран-
том голосования. На компью-
тер этого пользователя будет 
скачиваться тот самый блок-
чейн, в который поступают 
голоса, — рассказал Артем 
Костырко. 
Получается, что на критику 
противников ДЭГ, считающих, 
что в блокчейн «подбросили» 
голоса, можно будет ответить, 
что в случае вброса поменять 
данные пришлось бы и у мил-
лионов наблюдателей. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В двух столичных районах 
сменились главы управ.
В районе Ховрино на эту 
должность назначен Антон 
Иванов, а в Солнцеве — 
Федор Бораев. Соответ-
ствующие распоряжения 
Сергея Собянина в пятницу 
опубликовали на портале 
mos.ru. Служебный кон-
тракт с Ивановым заклю-
чен на срок полномочий 
мэра Москвы, с Борае-
вым — на один год.

кстати

Сергей Собянин: Создаем 
суперсовременный корпус

В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин осмо-
трел строитель-
ство скоропо-
мощного ком-
плекса на терри-
тории Городской 
клинической 
больницы № 15 
имени Филато-
ва. По планам, 
он будет готов 
в 2023 году.

день мэра

4 февраля13:13 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) обсудил с главврачом Городской больницы № 15 имени Филатова Валерием Вечорко (крайний справа), а также 
с хирургом Сергеем Игнатьевым и заместителем главврача по акушерско-гинекологической помощи Ольгой Конышевой принципы работы нового скоропомощного 
комплекса, который построят на территории клиники. В приемном отделении пациентов, в зависимости от их состояния, будут распределять по трем категориям

тысяч исследова-
ний провели 
за несколько ме-
сяцев в эндоско-
пических центрах, 
открытых в боль-
ницах имени Бот-
кина и Буянова.

цифра

28

досье
Прохоров Александр 
Владимирович окончил 
Пермский государствен-
ный университет по спе-
циальности «Юриспру-
денция» и Академию на-
родного хозяйства и го-
сударственной службы 
при президенте Россий-
ской Федерации по спе-
циальности «Антикри-
зисное управление 
предприятиями, отрас-
лями, комплексами». 
Имеет медаль ордена 
«За заслуги перед Оте-
чеством» II степени.

24 января 12:50 Ход сооружения скоростного диаметра проинспектировали заммэра Андрей 
Бочкарев (в центре), глава Департамента строительства Рафик Загрутдинов (справа) и директор 
ГКУ «УДМС» Николай Колоцей
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Срок лечения COVID-19 в сто-
лице, согласно постановле-
нию главного санитарного 
врача России и приказу Ми-
нистерства здравоохранения 
страны, сокращается до семи 
дней. Об этом в субботу сооб-
щили в оперативном штабе 
Москвы по контролю и мони-
торингу ситуации с корона-
вирусом.

Уточняется, что новые прави-
ла распространяются только 
на тех пациентов, у которых 
диагноз установлен начиная 
с 6 февраля и при условии, что 
после семи дней у них нет сим-
птомов инфекции. Если же 
человек заболел раньше, то 
ему необходимо соблюдать 
режим самоизоляции до исте-
чения двух недель от даты под-
тверждения коронавируса.
— Если пациенту поставили 
диагноз COVID-19 до 6 февра-
ля и открыли больничный, то 
до окончания 14-дневного 
срока лечения с ним свяжется 
врач поликлиники и по ито-
гам аудиоконсультации дис-
танционно закроет или прод-
лит больничный лист, — пояс-
нили в оперштабе. — Если же 
диагноз установлен с 6 февра-
ля включительно, то врач, пре-
жде чем закрывать больнич-
ный, свяжется с пациентом до 
окончания 7-дневного срока.
В любом случае приходить 
в больницу не надо. Как на-
помнили в оперштабе, с 1 ян-
варя 2022 года больничный 
лист оформляют только 
в электронном виде. Таким об-
разом он не только сохраняет-
ся в электронной медкарте 
пациента, но и автоматически 
направляется работодателю.
Также, согласно постанов-
лению Роспотребнадзора, 
с 6 февраля отменяется обяза-
тельный карантин для людей, 
контактировавших с больны-
ми COVID-19. Это правило 
распространяется в том числе 
на тех, кто уже получил пред-
писание соблюдать режим са-
моизоляции.
— Если человеку открыли 
больничный лист как контакт-
ному лицу, он будет автомати-
чески закрыт 7 февраля, — рас-
сказали в оперштабе. — Элек-
тронный больничный точно 
так же появится в электронной 
медицинской карте пациента 
и будет направлен работодате-

лю. Посещать поликлинику, 
чтобы его закрыть, не нужно.
Кроме того, решение об отме-
не карантина распространя-
ется на школьные классы 
и группы в детских садах, ко-
торые ранее отправили на 
изоляцию. Для них очные за-
нятия по решению админи-
страции школы возобновятся 
7 или 8 февраля.
— Однако по инициативе ро-
дителей действующий каран-
тин может быть продлен до 
предписанного ранее сро-
ка, — добавили в оперштабе 
Москвы. — В дальнейшем, как 
и прежде, по решению школы 
класс или группа переводится 
на карантин по причине от-
сутствия не менее 20 процен-
тов детей.
Впрочем, не стоит забывать 
о мерах безопасности. По дан-
ным на вчерашний день, в Мо-
скве за сутки госпитализиро-
вали 1426 пациентов, что со-
ставляет 7,6 процента от обще-
го числа выявленных случаев 
заболевания COVID-19. На ап-
паратах ИВЛ находятся 578 че-
ловек.
— С учетом доминирования 
штамма «омикрон» и особен-
ностей течения заболевания 
при этом варианте вируса для 
оценки эпидемической ситуа-
ции число госпитализаций 
является наиболее важным 
показателем, — подчеркнули 
в оперштабе столицы.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

важно
По словам врачей, сим-
птомы «омикрона» во 
многом сходны с сим-
птомами ОРВИ. Больные 
стали выздоравливать 
быстрее, однако при ус-
ловии, что они внима-
тельно относятся 
к своему организму. 
Так, во время заболева-
ния коронавирусом 
и в период реабилитации 
нельзя прибегать к голо-
данию. Организму нуж-
ны питательные веще-
ства для восстановления 
всех механизмов работы 
и блокировки воспали-
тельного процесса. 

Санитарный щит
Россия достигнет пика заболеваемости COVID-19 скорее всего в середине февраля, заявила на минувших выходных замдиректора по клинико-аналитической работе 

ЦНИИ эпидемиологии Роспотребнадзора профессор Наталья Пшеничная. По ее словам, столь резкий подъем заболеваемости позволяет предполагать и такое же 
резкое снижение, как это было в других странах. Защита от «омикрон»-штамма остается той же, что и раньше, — прежде всего это вакцинация и ревакцинация. 

Мир ждет 
«Спутник»
Вакцина против коронавиру-
са «Спутник V» получила по-
стоянную регистрацию в Рос-
сии. Об этом сообщил феде-
ральный министр здравоох-
ранения Михаил Мурашко.

Напомним, в августе 2020 го-
да «Спутник V» впервые полу-
чил временную регистрацию 
в России. Теперь препарат за-
регистрирован на постоян-
ной основе.
— Вакцина «Спутник V», она 
уже зарегистрирована не на 
предварительных условиях, 
прошла полностью все эта-
пы  клинических исследова-
ний, — сказал Мурашко.
Процесс регистрации пре-
парата во Всемирной органи-
зации здравоохранения так-
же показывает положитель-
ную динамику. Представитель 
ВОЗ в России Мелита Вуйно-
вич рассказала, что организа-
ция уже получила все необхо-
димые документы. Когда ус-
ловности будут улажены 
и «Спутник V» одобрят, расши-
рятся возможности для его за-
купок другими странами. 
— Мы очень надеемся на 
«Спутник», — отметила Вуй-
нович.
КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ
k.vasilev@vm.ru

Сотрудники центров госуслуг помогут 
записаться на прием к врачу
Сотрудники центров госус-
луг, помимо прочего, теперь 
выполняют и функции адми-
нистраторов поликлиник. 
И сейчас они помогают вра-
чам тем, что организовывают 
работу с пациентами. Вчера 
корреспондент «ВМ» узнал 
подробности.

В пилотном режиме сотруд-
ники центров «Мои докумен-
ты» выполняли функции ад-
министраторов в медучреж-
дениях и раньше. Речь идет 
о взрослых и детских поли-
клиниках, открытых после 
капитального ремонта по но-
вому московскому стандарту. 
Учитывая этот положитель-
ный опыт и позитивные от-
клики горожан, в декабре 
прошлого года мэр Москвы 
Сергей Собянин принял ре-
шение о поэтапном распро-
странении подобных практик 
на все взрослые поликлиники 
и центры амбулаторной онко-
логической помощи.
В последние недели в связи 
с быстрым распространением 
штамма «омикрон» во взрос-
лых поликлиниках были экс-
тренно развернуты специаль-
ные отделения для приема па-

циентов с ОРВИ. На входе 
и в холлах в поликлиниках то-
же  стоят администраторы — 
сотрудники офисов «Мои до-
кументы». Они консультируют 
пациентов и помогают сори-
ентировать горожан, быстро 
найти нужный кабинет.
Алина Рогозина работает 
в «Моих документах» с 2019 го-
да. Около двух лет назад она 
стала администратором в от-

ремонтированной детской по-
ликлинике № 125.  
— Мы первые встречаем па-
циентов, поэтому именно от 
нас зависит комфорт и на-
строй посетителей, — расска-
зала девушка. — Мы помога-
ем записаться к врачам, рас-
печатать талон, сориентиро-
вать, где находятся кабинеты, 
при необходимости готовы 
проводить. Если пациенту 

что-то очень нужно, можем 
выйти за рамки своих обязан-
ностей. 
По словам Алины Рогозиной, 
ей нередко приходится помо-
гать родителям новорожден-
ных, которые не знают, как 
прикрепить ребенка, что нуж-
но, чтобы получить молочную 
кухню, как записать на прием.
НИКИТА БЕССАРАБОВ
n.bessarabov@vm.ru

АЛЕКСАНДРА ЛОКШТАНОВА 
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА 
ПО ОБУЧЕНИЮ И РАЗВИТИЮ 
КОРПОРАТИВНОЙ СРЕДЫ ЦЕНТРОВ 
ГОСУСЛУГ МОИ ДОКУМЕНТЫ

Центры госуслуг достигли вы-
сокого уровня культуры ис-
креннего сервиса и сейчас со-
вместно с городским Депар-
таментом здравоохранения 
формируют дружелюбную ат-
мосферу в городских поли-
клиниках. Ежедневно они по-
могают пациентам более 
11 тысяч раз. Каждый сотруд-
ник умеет с первых слов рас-
положить к себе человека, 
найти к нему подход. Важно, 
чтобы пациент чувствовал 
особое отношение к себе.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Чистые, свежие простыня, по-
додеяльник и наволочка лежат 
на стуле рядом с реани-
мационной кроватью. На кро-
вати — человек. По факту — 
один из слушателей во лон-
терских курсов. По условиям 
урока это пациент, тяжело 
больной ковидом. Задача со-
курсников пациента — поме-
нять ему постельное белье по 
всем правилам. Быстро и ак-
куратно, при этом не побес-
покоив. 
За дело принимается москвич 
Виталий Черный. Быстро на-
девает перчатки и четкими, 
почти неуловимыми движе-
ниями извлекает одеяло из 
пододеяльника. Аккуратно 
поворачивает пациента на 
бок, снимает простынь, наво-
лочку с подушки. Использо-
ванное белье летит в специ-
альную корзину для грязного. 
Виталий снимает перчатки 
и заправляет чистое белье. За 
20 минут все готово, и паци-
ент получил минимум беспо-
койства. 
— Сложно, конечно, как 
и в любом оJучении. Но уве-
рен, что со временем придет 
больше умений,— признается 
Виталий. — Интересно пере-
нимать навыки от более опыт-
ных старших коллег. 
В повседневной жизни Вита-
лий работает кладовщиком, 

помогает нуждающимся, кор-
мит бездомных. Узнал, что по-
мощь добровольцев требуется 
в «красной» зоне больницы, 
решил прийти на курсы.
— Мне не страшно. Я не боюсь 
заразиться. Меня не смущает, 

что придется мыть кого-то, 
менять подкладные утки. 
Я просто искренне хочу помо-
гать и знаю, что я нужен, — го-
ворит Виталий. 
Не боится трудностей ухода 
за тяжелыми пациентами 

и соученица Виталия домохо-
зяйка Наталья Шевченко. 
Она успешно справилась со 
сменой больному постельно-
го белья. Теперь осваивает 
премудрости гигиеническо-
го ухода: как сменить утку, 

умыть больного, подстричь 
ему ногти. 
— Даже если в «красной» зоне 
мне это не пригодится, навыки 
по уходу за лежачими больны-
ми могут всегда понадобить-
ся, — считает Наталья. — У ме-
ня много пожилых родствен-
ников, и, если, не дай бог, ко-
нечно, с ними что-то случится, 
я смогу прийти на помощь. 
Волонтеров объединяет одно 
искреннее желание — помо-
гать людям. И у тех, кто еди-
ножды уже поработал в «крас-
ной» зоне, это желание не уга-
сает. Об этом рассказала во-
лонтер Сусанна Гудаева. Она 
работает секретарем настоя-
теля в храме преподобного 
Сергия Радонежского в Солн-
цеве. В июле 2021 года одной 
из первых окончила трехднев-
ные курсы для волонтеров 
и отправилась в «красную» 
зону временного госпиталя 
в Сокольниках. 
— У меня был опыт ухода за 
лежачими больными. Мой 
отец получил ожоги 40 про-
центов тела. Он лежал в боль-
нице один, к нему никто не 
подходил — медсестры боя-
лись причинить боль. Весь 
уход я полностью взяла на се-
бя. И занималась этим не-
сколько лет, — рассказывает 
Сусанна. — Когда получила из-
вестие о том, что открываются 
курсы для волонтеров, я не раз-
думывая отправила заявку. Ес-
ли бы тяжело заболела, ска-
жем, моя мама, мне бы хоте-
лось, чтобы рядом с ней ока-
зался такой волонтер. Каждый 
раз, когда выхожу из больни-
цы, думаю, что если сейчас 
предстану перед Господом Бо-
гом, то хотя бы скажу ему, что 
я сегодня была в «красной» зо-
не, подала кому-то стакан во-
ды, кому-то немного облегчи-
ла существование. Это чувство 
греет меня.
Сусанна Гудаева готова про-
водить в больнице больше 
времени. Она пошла на трех-
месячные курсы младших ме-
дицинских сестер. Занятия 
также проводятся в учебном 
центре Больницы святителя 
Алексия. А по окончании кур-
сов выдают сертификат о ква-
лификации.

— Приятно, что на наши кур-
сы приходят люди, которые 
действительно заинтересова-
ны в обучении новому, добро-
му, нужному делу, — расска-
зывает преподаватель учеб-
ного центра при Больнице 
святителя Алексия Валерия 
Петрова. — Я вижу, что уча-
щиеся воспринимают инфор-
мацию с удовольствием, чув-
ствуется, что есть отдача.
Прийти на ускоренные курсы 
для волонтеров могут все же-
лающие. Перед зачислением 
придется сдать экзамен, 
правда духовный. Собеседо-
вание проводит епископ 
Пантелеимон и, если человек 
искренне готов бескорыстно 
по могать, благословляет на 
учебу.
— Я призываю новых волон-
теров присоединиться к на-
шим добровольцам. Когда ты 
помогаешь другому, у тебя 
душа становится светлее, по-
мощь другому преображает 
твою жизнь, — рассказал 
председатель Синодального 
отдела по благотворительно-
сти и руководитель право-
славной службы «Милосер-
дие» епископ Пантелеимон.
Занятия на курсах начинают-
ся с молитвы. Но двери учеб-
ного центра открыты для всех 
добровольцев, независимо от 
веры, религии. Главное — до-
брое сердце и искреннее же-
лание помогать. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

Больница учит волонтеров 
благородному и нужному делу

Вчера 19:48 Волонтер «красной» зоны Сусанна Гудаева учится ухаживать за пациентами 
на курсах для младших медицинских сестер

добро

Стать волонте-
ром «красной» 
зоны можно все-
го за три дня. 
Уходу за пациен-
тами обучают 
на курсах 
в Больнице свя-
тителя Алексия. 
Корреспондент 
«ВМ» выясняла, 
кто идет 
в волон теры.

Пассажиропоток снизился благодаря переводу 
сотрудников на удаленку
Количество пассажиров 
в московском транспорте 
значительно снизилось. 
Об этом в пятницу сообщил 
заместитель мэра Москвы, 
руководитель Департамента 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры Максим Ликсутов 
(на фото). 

За последние две 
недели в транспор-
те стало на 12 про-
центов меньше 
пассажиров. Как 
пояснили в ведом-
стве, это связано 
с поручением мэра 
Москвы о переводе сотрудни-
ков на удаленную работу.
— Многие компании прислу-
шались к рекомендации Сер-
гея Собянина, — подчеркнул 
Максим Ликсутов. — Благода-
рим за ответственное отноше-
ние к сотрудникам и окружа-
ющим. В московском транс-
порте мы также отправили на 
удаленный режим сотрудни-
ков, которые могут работать 
из дома. 
В метро пассажиропоток сни-
зился на 11 процентов. Боль-
ше всего разгрузились стан-
ции в районе бизнес-центров, 
автовокзалов, железнодорож-

ных станций и вузов. Так, по 
данным департамента, стан-
ции метро и МЦК «Кутузов-
ская» разгрузились на 24 про-
цента, «Битцевский парк» — 
тоже на 24 процента, «Ниже-
городская» МЦК — на 
20 процентов. Пассажиропо-
ток на станции «Павелецкая» 

(радиальная) сни-
зился на 18 процен-
тов, а на «Деловом 
центре» Москов-
ского центрально-
го кольца — на 
18 процентов. 
— На 16 процентов 
стало меньше пас-
сажиров на Мо-

сковских центральных диаме-
трах, — добавили в ведомстве. 
Сильнее всего разгрузились 
самые популярные станции 
диаметров «Тушинская» (на 
19 процентов), «Одинцово» 
(на 18 процентов), «Савелов-
ская» (на 18 процентов), «Ца-
рицыно» (на 16 процентов) 
и «Славянский бульвар» (на 
15 процентов).
Кроме того, на восемь про-
центов снизилось количе-
ство пассажиров в наземном 
транспорте. 
— На прошлой неделе в рабо-
чие дни по дорогам столицы 
проезжало в среднем на 30 ты-

сяч машин меньше. Сред-
нее количество автомобилей 
в день — 2,7 миллиона, — 
уточнили в Дептрансе.
Москвичка Татьяна Смирно-
ва — офисный работник. Но 
сейчас трудится удаленно. 
— Сижу дома, выхожу только 
в магазин за продуктами, 
а транспортом вообще не 
пользуюсь, чтобы не зараз-
иться, — поделилась она. 
По словам Татьяны, многие ее 
знакомые сейчас тоже работа-
ют онлайн. И это правильно, 
считает она, ведь уровень за-
болеваемости очень высокий. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Срок лечения 
сокращен до недели

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 6 февраля 

2 495 891 СЛУЧАЙ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАН

В МОСКВЕ

ЧЕЛОВЕК 
ВЫЗДОРОВЕЛИ2 034 827 ЧЕЛОВЕКА 

УМЕРЛИ39 434
12 810 118 СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 

ЗАФИКСИРОВАНО

ЧЕЛОВЕК 
ВЫЗДОРОВЕЛ10 569 271 ЧЕЛОВЕК 

УМЕРЛИ335 414

В РОССИИ

Каждый день вагоны и ин-
фраструктуру метро де-
зинфицируют четыре ты-
сячи человек. Дезинфек-
цию проводят в два раза 
чаще, чем в метро Мадри-
да, Нью-Йорка, Пекина. 
В Гонконге, Торонто 
и Лиссабоне убирают раз 
в день. Кроме того, в Мо-
скве крупнейшая сеть бес-
платных санитайзеров.
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ОЛЬГА БАЖЕНОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ УЧЕБНОГО ЦЕНТРА 
БОЛЬНИЦЫ СВЯТИТЕЛЯ АЛЕКСИЯ
Курсы организованы комисси-
ей по больничному служению 
при епархиальном совете Мо-
сквы на базе учебного центра 
Больницы святителя Алексия. 
И из-за роста количества за-
болевших сейчас помощи 
в больницах действительно 
не хватает. На сегодняшний 
день мы обучили 490 человек. 
Чтобы записаться на курсы 
добровольцев, нужно запол-
нить анкету на сайте Милосер-
дие.ру или позвонить по теле-
фону (991) 609-17-81

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 12:26 Сотрудница МФЦ Алина Рогозина помогает 
пациентке Екатерине Стрельцовой в поликлинике № 125
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Первую награду высшей про-
бы российской команде при-
нес лыжник Александр Боль-
шунов, победивший в скиат-
лоне. Денис Спицов стал вто-
рым на этой дистанции. Также 
серебро в этой дисциплине 
у женщин: выиграла наша 
лыжница Наталья Непряева. 
Ну а российские биатлони-
сты — Ульяна Нигматуллина, 
Кристина Резцова, Александр 
Логинов и Эдуард Латыпов — 
завоевали бронзу в смешан-
ной эстафете, хотя последний 
раз наши стреляющие лыжни-
ки брали олимпийские меда-
ли в 2014 году. Бронзовым 
призером Игр в могуле стала 
российская фристайлистка 
Анастасия Смирнова. Итак, 
после трех дней Олимпиады 
в активе сборной ОКР пять 
медалей. То ли еще будет!
Из-за санкций ВАДА россий-
ские спортсмены выступают 
в Китае под флагом Олимпий-
ского комитета России, а на 
церемониях награждения 
российский гимн заменил 
фрагмент из концерта для 
фортепиано с оркестром № 1 
Петра Ильича Чайковского. 
Перед Играми-2022 глава 
ОКР Станислав Поздняков за-
явил, что наши спортсмены 

могут завоевать в Пекине око-
ло 30 медалей и побороться за 
место в тройке в общекоманд-
ном зачете. Для сравнения: на 
зимних ОИ-2018 в Пхенчхане 
россиянам удалось выиграть 
лишь 17 медалей (2–6–9) и за-
нять только 13-е место. 
Наверняка на Играх в Пекине 
столичные спортсмены вне-
сут весомый вклад в медаль-
ную копилку сборной России. 
Самые известные из них — 
фигуристы Камила Валиева, 
Александра Трусова, Анна 
Щербакова, Владимир Моро-
зов, Виктория Синицина 
и Никита Кацалапов, Алек-
сандра Степанова и Иван Бу-
кин, Марк Кондратюк. Уже 

сегодня, 7 февраля, Валиева, 
Кондратюк, а также Синици-
на и Кацалапов могут стать 
олимпийскими чемпионами 
в командных состязаниях, где 
после двух соревновательных 
дней наш коллектив уверенно 
лидирует.
Но не только столичные фигу-
ристы — фавориты Игр в Пе-
кине. Ждем успешных высту-
плений в шорт-треке от олим-
пийского чемпиона 2014 года 
москвича Семена Елистрато-
ва. Способна выиграть медаль 
в бобслее бронзовый призер 
ОИ-2014 москвичка Елена Ни-
китина. В санном спорте их 
земляки — чемпионы мира 
Юрий Прохоров и Роман Ре-

пилов — настроены показать 
максимальный результат. 
В лыжных гонках медальный 
почин Александра Большуно-
ва может поддержать москвич 
Алексей Червоткин — сере-
бряный призер ОИ 2018 года. 
А во фристайле ждем медали 
от москвича Сергея Рид-
зика — бронзового призера 
ОИ-2018. 
Безусловно, с особым интере-
сом россияне ждут трансля-
ций матчей хоккейного олим-
пийского турнира. После от-
каза НХЛ прислать на Игры 
в Пекин лучших хоккеистов 
планеты у нашей команды 
есть хорошие шансы вновь 
выиграть золото, как и на 

Играх-2018. В составе нашей 
хоккейной дружины 11 сто-
личных хоккеистов. Среди 
них олимпийские чемпио-
ны-2018 Сергей Андронов, Вя-
чеслав Войнов, Михаил Григо-
ренко, Никита Нестеров и ка-
питан команды Вадим Шипа-
чев, которому было доверено 
стать одним из знаменосцев 
сборной ОКР во время цере-
монии открытия Игр. 
Первыми, видимо, в обще-
командном медальном зачете 
Игр-2022 будут норвежцы. Но 
и Россия поборется за лидер-
ские позиции. Желаем успеха 
нашим спортсменам.
РУСЛАН КАРМАНОВ
r.karmanov@vm.ru

Первое золото Олимпиады 
завоевали лыжники
В Пекине 4 фев-
раля стартовали 
XXIV зимние 
Олимпийские 
игры. В главных 
состязаниях че-
тырехлетия при-
мут участие 
46 московских 
атлетов, среди 
которых — побе-
дители Олимпи-
ад, чемпионатов 
мира и Европы.

олимпиада

6 февраля 2022 года. Китай. Национальный лыжный центр в Чжанцзякоу. XXIV зимние Олимпийские игры. Россиянин Александр Большунов на финише лыжной гонки 
в скиатлоне на дистанции 15 км + 15 км

Лучшие кинематографисты 
получили награды

Россияне стали больше путешествовать,
отдавая предпочтение внутреннему туризму

Мир эльфов, хоббитов и гномов. Жители столицы 
ближе познакомятся со сказочным Средиземьем

Соучастника терактов ждет 
пожизненное заключение

Вчера в Москве состоялось 
вручение национальной пре-
мии киноведов и кинокрити-
ков «Белый слон».

Эту премию вручают с 1998 
года. На нее номинируются 
разные кинокартины — худо-
жественные и документаль-
ные, короткометражные 
и многосерийные — снятые 
в нашей стране в течение го-
да. Ранее награда называлась 
«Золотой овен», но в 2005 году 
название изменили. 
— В этот раз у нашего конкур-
са переменились правила, — 
рассказывает кинокритик, 
представитель организацион-
ного комитета премии и член 
экспертного совета Виктор 
Матизен. — В 2021 году Гиль-
дия киноведов и кинокрити-
ков сняла с себя обязанности 
по организации конкурса. 
И фактически ее учредителем 
теперь выступает экспертный 
совет, который и дает оценку 
фильмам, претендующим на 
премию. 
Он добавил, что традиционно 
конкурс проводится в два ту-
ра. Но раньше на первом эта-

пе голосовали все желающие 
критики, а во втором — толь-
ко экспертный совет, в состав 
которого входили 50 наибо-
лее известных киноведов Рос-
сии. Теперь в обоих турах го-
лосует только экспертный со-
вет. Состав жюри, кстати, рас-
ширили до 75 человек. 
— Кроме того, в этом году до-
бавлены номинации за луч-
шую работу звукорежиссера, 
лучший телесериал и корот-
кометражку, — сказал Виктор 
Матизен. 
По словам эксперта, с одной 
стороны, в новом формате 
премия обрела более серьез-
ный профессиональный ста-
тус, а с другой — молодые кри-
тики теперь имеют меньше 
возможностей высказать свое 
мнение. 
В номинации «Лучший 
фильм» призерами стали «Ка-
питан Волконогов бежал» На-
тальи Меркуловой и Алексея 
Чупова, «Медея» Александра 
Зельдовича, «Нуучча» Влади-
мира Мункуева, «Разжимая 
кулаки» Киры Коваленко.
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО
s.samchenko@vm.ru

В минувшем 2021 году рос-
сияне совершили в два раза 
больше путешествий, чем го-
дом ранее. К такому выводу 
пришли специалисты одной 
из страховых компаний, 
а также финансовой плат-
формы, собравшие эту ста-
тистику. 

Половина путешественников 
предпочли родные края. Рост 
бронирований рейсов и поез-
док на берег Краснодарского 
края и в Крым был вызван от-
сутствием чартерных полетов 
в Египет и многочисленны-
ми противоэпидемическими 
ограничениями на других ку-
рортных направлениях.
Чаще всего в вояж по родной 
России и миру отправлялась 
молодежь. Доля туристов 
в возрасте от 25 до 34 лет со-
ставила 25 процентов от обще-
го числа отдыхающих. А вот 
люди пенсионного возраста 
путешествовали гораздо ре-
же. Туристы почтенного воз-
раста, старше 60 лет, состави-
ли десять процентов от всех 
путешественников. Старшее 
поколение внимательнее от-

неслось к призывам врачей со-
блюдать карантинные меры. 
— Массовая вакцинация на-
селения против коронавируса 
поспособствовала увеличе-
нию числа поездок, — гово-
рит онлайн-турагент Андрей 
Гераськин. — В 2020 году лю-
ди сидели в ожидании и не по-
нимали, как действовать. 
Ведь мы столкнулись с панде-
мией такого масштаба впер-
вые. А сейчас я знаю многих 
туристов, которые вакцини-
руются в первую очередь для 
того, чтобы иметь возмож-
ность путешествовать.

По мнению Андрея Гераськи-
на, рост поездок связан с тем, 
что люди не боятся потерять 
деньги в случае закрытия гра-
ниц или изменений правил 
въезда в зарубежные страны.
— Сейчас алгоритмы работы 
с забронированными турами 
прозрачны и понятны. Если 
купленный тур не состоится 
в связи с закрытием страны, 
туроператоры сразу предлага-
ют вместо этого за те же день-
ги съездить туда, где запретов 
на въезд нет, или отложить от-
пуск на более поздний период, 
когда запрет снимут,  — рас-
сказывает Андрей Герась-
кин. — А если турист совсем 
откажется от поездки, ему 
вернут деньги. 
По словам специалиста, у тур-
операторов хорошие усло-
вия по раннему бронирова-
нию: человек оплачивает 10–
25 процентов от стоимости 
поездки, остальная сумма 
вносится за две недели до от-
лета. При этом цены на ряд от-
крытых направлений значи-
тельно выросли. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Вчера на ВДНХ стартовал 
цикл мероприятий, посвя-
щенных 130-летию писателя 
Джона Толкиена, автора зна-
менитой трилогии «Власте-
лин колец». 

Празднование юбилея лите-
ратора начали с лекции. Неко-
торые фанаты магических 
приключений в Средиземье 
пришли в костюмах по моти-
вам толкиеновской трилогии: 
девушки с накладными эль-
фийскими ушами и парни 
в одежде с элементами рыцар-
ских доспехов.
— Я давно интересуюсь твор-
чеством Толкиена, — расска-
зывает один из пришедших на 
лекцию, москвич Андрей Го-
рецкий. — Это как послевку-
сие от любимых блюд: откры-
ваешь для себя корни, глубин-
ный смысл книжной истории, 

особый символизм, понима-
ние которого увеличивает 
удовольствие и от книг, и от 
фильмов.
Лекцию читал киновед Дми-
трий Елагин. Он на примере 
конкретных сцен фильма по-
казал связь произведения Тол-
киена с древнейшими сказоч-
ными мотивами. Он провел 
параллели между эльфийской 
королевой Галадриэль и Ба-
бой-ягой и рассказал, как еще 
приключения героев Толкие-
на связаны с русскими народ-
ными сказками.
— Все это отражения древней-
ших священных обрядов и ве-
рований, дошедших до нас 
еще со времен, когда не было 
стран и государств, а люди 
только объединились в племе-
на, — рассказал Елагин. — 
Русский ученый Владимир 
Пропп еще в 1930-х годах сде-

лал научный разбор истоков 
сказки как таковой, а Толки-
ен, как знаток средневековой 
европейской мифологии, ис-
пользовал классические мо-
тивы, общие для всех народов.
Следующие мероприятия, 
приуроченные к юбилею 
Джона Толкиена, пройдут 10 
и 18 февраля. На ВДНХ прозву-
чат саундтреки из кинотрило-
гии «Властелин колец».
— Звуки скрипки, виолонче-
ли, флейты, валторны, фаго-
та, трубы, ударных и клавиш-
ных в органичном сочетании 
с незабываемыми спецэффек-
тами перенесут слушателей 
в сказочное Средиземье с эль-
фами, хоббитами и гнома-
ми, — сказал руководитель 
пресс-службы ВДНХ Алек-
сандр Жестков.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru

Второй Западный окружной 
военный суд приговорил 
к пожизненному заключению 
Магомеда Нурова. Его обви-
няют в причастности к терак-
там в столичном метро, кото-
рые произошли в 2010 году.

Магомеду Нурову также вме-
няют участие в преступном 
сообществе «Имарат Кавказ» 
(запрещено на территории 
России) и незаконном изго-
товлении взрывчатых ве-
ществ. Установлено, что Ну-
ров был связным для терро-
ристов.
— По совокупности престу-
плений назначить оконча-
тельное наказание в виде по-
жизненного лишения свобо-
ды в колонии особого режи-

ма, — зачитал приговор судья 
Виталий Бакин.
В качестве дополнительного 
наказания виновному при-
дется заплатить штраф в сум-
ме 300 тысяч рублей. 
— Также суд удовлетворил иск 
Московского метрополитена 
о взыскании ущерба за испор-
ченные вагоны и ремонт стан-
ций, — сообщила руководи-
тель пресс-службы второго 
Западного окружного военно-
го суда Ирина Жирнова. 
Магомеду Нурову придется 
выплатить столичной под-
земке 17 миллионов 49 тысяч 
644 рубля 24 копейки.
Напомним, 29 марта 2010 го-
да взрывы прогремели на 
станциях «Лубянка» и «Парк 
культуры». 41 человек погиб, 
еще 88 пострадали. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

громкое дело

3,9 млрд долларов — 
бюджет Игр. 2,9тыс. — 
атлетов-участников. 
212 россиян выступят 
на ОИ-2022, 46 из них — 
москвичи. 30 наград — 
медальный план сбор-
ной ОКР. 4 млн руб-
лей — такую сумму, 
как объявило прави-
тельство РФ, составит 
госпремия каждого рос-
сийского спортсмена 
за золотую медаль Игр.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Владельцу хостела предстоят 
многочисленные проверки
Накануне выходных 
Мосжил инспекция выявила 
незаконный хостел в жилом 
доме в Лефортове. Подобная 
работа ведется и в других 
районах Москвы, в том числе 
в центре столицы — в самом 
выгодном месте для любите-
лей заработать на сдаче 
в аренду койко-места. Пре-
фектура ЦАО совместно
с прокуратурой и полицией 
проверилихостел в одном 
из многоквартирных домов, 
корреспонденты «ВМ» при-
соединились к ним.

Дом № 4 на 1-й Тверской-Ям-
ской улице находится в трех 
минут ходьбы от станции ме-
тро «Маяковская». Удобное 
расположение и достаточно 
низкая стоимость койко-ме-
ста привлекают сюда гостей 
столицы, приехавших на за-
работки или по другим делам. 
— Я здесь останавливаюсь 
уже не в первый раз, — расска-
зывает врач-педиатр из Сиби-
ри Светлана Алалиева. — Жи-
ву одна в небольшой комнате, 
что очень удобно. Соседей 
много, но это не мешает отды-
хать благодаря налаженной 
системе. Тут нельзя шуметь, 
распивать спиртное, курить. 
Тут чисто, на кухне не бывает 

грязной посуды, все привык-
ли убирать за собой. Админи-
стратор здесь ответственная 
и серьезная женщина, кото-
рая строго следит за порядком 
и всегда готова помочь. 
Администратором Ольга Ре-
вякина работает здесь уже 
третий год.
— Я встречаю и размещаю го-
стей, слежу, чтобы они были 
довольны. Постояльцы подпи-
сывают договоры, производят 
оплату, — рассказывает она. 
Действительно, все прожива-
ющие в хостеле подписывают 
договоры, снабженные печа-
тями и подписями. Но на деле 
еще неизвестно, имеют ли бу-
маги какую-нибудь юридиче-
скую силу и можно ли отнести 
сам хостел к числу законных.
 — Увы, все это фикция, улов-
ка собственника продемон-
стрировать законность хосте-
ла. На самом деле хостел ни-
где не зарегистрирован, — тут 
же поясняет старший помощ-
ник Тверского межрайонного 
прокурора Москвы Дарья Жа-
бина. — Подобные проверки 
мы проводим регулярно, ибо 
часто хостелы и гостиницы 
открываются в жилых поме-
щениях, что запрещено дей-
ствующим законодатель-
ством. 

В пятикомнатной квартире ее 
владелец Виталий Вязников 
оборудовал комнату для пер-
сонала и 16 двухъярусных 
кроватей для 32 гостей. Те-
перь полиция и прокуратура 
тщательно проверят докумен-
ты хостела, и, если он все же 
окажется незаконным, его 
ждет закрытие.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

ВЛАДИМИР ГОВЕРДОВСКИЙ
ПРЕФЕКТ ЦЕНТРАЛЬНОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА 
ГОРОДА МОСКВЫ

С 2017 года в нашем округе 
было выявлено более 
400 квартир-хостелов. 
И за весь период проводимых 
мероприятий 371 хостел пре-
кратил функционирование. 
На сегодняшний день в пре-
фектуре имеется информация 
о расположении в жилых до-
мах 36 хостелов. Совместными 
усилиями прокуратуры, пре-
фектуры, ГБУ «Жилищник» 
и органов внутренних дел 
Центрального округа 
в 2021 году были закрыты 
22 хостела, незаконно функ-
ционирующих в квартирах 
жилых домов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

МАРИНА ЧЕПНЯН
ОСНОВАТЕЛЬ ТУРАГЕНТСТВА, 
ТРЕВЕЛЭКСПЕРТ
Рынок туризма медленно, 
но верно возвращается 
на круги своя. Ковидные меры 
по-прежнему держат в напря-
жении как туроператоров, так 
и путешественников. Но все 
больше направлений откры-
ваются и зовут в гости. А вну-
тренний туризм наращивает 
обороты и развивается.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Москва и Пекин 
вместе

Накануне совместного участия в це-
ремонии открытия Игр Владимир Пу-
тин и Си Цзиньпин провели перегово-
ры. Принято совместное заявление 
о международных отношениях в «но-
вую эпоху». Новая эпоха, очевидно, 
должна быть ознаменована более вы-
соким уровнем сближения Москвы 
и Пекина, главным содержанием ко-
торого должно стать совместное про-
тивостояние Западу во главе с США. 

Cимволично, что первая после 2019 года (но 38-я по сче-
ту, начиная с 2013 года, когда Си возглавил Китай) очная 
встреча двух лидеров проходит спустя полвека после 
исторического визита в Пекин президента США Ричарда 
Никсона, первым из американских президентов пожав-
шего 21 февраля 1972 года руку Мао 
Цзэдуну. Тогда это дало старт разряд-
ке отношений с Китаем (во многом 
в противовес СССР), а затем и с СССР. 
Сегодня речи о разрядке уже нет, ско-
рее о новой холодной войне, в кото-
рой Москва и Пекин снова оказались 
по одну сторону «фронта».
Китай поддержал Россию в нынешней 
дипломатической схватке с США 
и НАТО — в ее требованиях гарантий 
безопасности. С соответствующими 
заявлениями выступил МИД КНР. 
Теперь вопрос в том, насколько далеко 
готов будет пойти Китай в этой части. 
Взаимный товарооборот стран бьет 
рекорды, достигнув 147 млрд долларов в прошлом году, 
что более чем в два раза больше, чем было в 2015 году 
(67 млрд), когда против России в полной мере заработали 
введенные тогда Западом санкции. Нынешние объемы 
по-прежнему в разы меньше объемов торговли Китая 
с Америкой (более 600 млрд), однако наша торговля на 
подъеме, а китайско-американская стагнирует. Россий-
ская делегация привезла в Пекин проекты еще 15 согла-
шений. Однако их реализация может упереться в «бетон-
ную стену» американских санкций, если таковые будут 
наложены в связи с обострением ситуации вокруг Украи-
ны. До сих пор китайские компании весьма дисциплини-
рованно соблюдали эмбарго, в том числе против Крыма, 
опасаясь американского «наказания». Этот вопрос станет 
еще более актуальным, если последуют финансовые санк-
ции и отключение ведущих российских банков от долла-
ровых расчетов. Другой актуальный вопрос — доступ 
к новейшим технологиям в случае ужесточения экспорт-
ного контроля со стороны США, особенно к чипам новей-
ших поколений и американским патентам. Тут Китай 
полностью заменить Америку пока не сможет, но со-
вместные усилия по преодолению технологической зави-
симости от Запада возможны, тем более что и сам Китай 
испытывает прессинг по этой части со стороны США.
Чего пока точно не будет — военного союза. Воевать за 
интересы России Китай не станет точно.

Визит Владимира Путина в Китай важен на фоне 
противостояния с Западом. От поддержки, обещан-
ной китайским лидером Си Цзиньпином, во многом 
будет зависеть ход этого противостояния.

надо 
понимать

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

1 февраля 21:35 Старший помощник Тверского межрайонного прокурора Москвы Дарья Жабина 
(слева) и помощник прокурора ЦАО Москвы Максим Зуев берут показания у администратора 
хостела Ольги Ревякиной
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Рынок наполняется 
отечественным продуктом

В 2021 году по множеству про-
довольственных товаров Рос-
сия вышла на самообеспече-
ние. В стране достаточно зер-
на, масла, птицы, свинины 
и рыбы. Это означает, что по-
требности граждан в этих 
продуктах способны удовлет-
ворить отечественные произ-
водители. Однако есть ряд то-
варов, большой объем кото-
рых по-прежнему импортиру-
ется из-за рубежа. И цены на 
эти продукты растут. Сильнее 
всего подорожало пальмовое 
масло. В 2021 году его цена 
выросла на 59 процентов по 
сравнению с 2020 годом. 
— Сейчас пальмовое масло 
входит в состав большинства 
продуктов. Его используют 
для создания заменителей 
жира, маргаринов и так далее. 
И даже если формально про-
дукт отечественный, этот ин-
гредиент все равно приходит-
ся закупать за рубежом, чаще 
всего из стран Юго-Восточной 
Азии. Из-за его подорожания 
растут цены на продукты. Что-
бы исправить это, нужно по-
вышать производительность 
молочной промышленно-
сти, — рассказал доктор эко-
номических наук Никита Кри-
чевский.
Успехов в развитии импорто-
замещения удалось достичь 
не только в продуктовой от-
расли, но и в сфере граждан-
ской авиации, считает член 
наблюдательного совета 
Гильдии финансовых анали-
тиков и риск-менеджеров 
Александр Разуваев. В частно-
сти, конструкторы планиру-
ют существенно снизить ко-
личество иностранных запча-
стей и оборудования при про-

изводстве новых моделей пас-
сажирского самолета Sukhoi 
Superjet 100. Также был соз-
дан еще один отечественный 
авиалайнер — МС-21. При его 

производстве конструкторы 
использовали отечественные 
композитные материалы вме-
сто американских.
— Большое влияние на разви-
тие импортозамещения ока-
зали деньги, которые ежегод-
но выделяло правительство 
России. И зарубежные санк-
ции подстегнули предприя-
тия искать альтернативы: соз-
давать свои детали, оборудо-
вание, — пояснил Разуваев.

Именно развитие импортоза-
мещения в сфере высоких тех-
нологий на сегодня остается 
самой приоритетной задачей, 
считает доктор экономиче-

ских наук Вален-
тин Катасонов. 
Причина этому — 
обостренная поли-
тическая обстанов-
ка, которая сохра-
няется на мировой 
арене с 2014 года. 
В этих условиях на 
первый план выш-
ли вопросы инфор-
мационной безо-
пасности. 
— Сейчас все гово-
рят о цифровиза-

ции. Компьютерные системы 
проникли во все сферы нашей 
жизни. Сейчас, к сожалению, 
наша страна зависима от за-
рубежных систем. Почти вез-
де используется иностранное 
программное обеспечение. 
Но прочную систему не по-
строишь с зарубежными кир-
пичами в фундаменте. Поэто-
му особое внимание сейчас 
уделяется IT-технологиям, — 
рассказал Катасонов. 

Также последние несколько 
лет наблюдается рост произ-
водства в стране медицин-
ских изделий и оборудования. 
Компании увеличили объемы 
выпуска таких товаров, чтобы 
обеспечить медучреждения 
всем необходимым во время 
пандемии. В первую очередь 
аппаратами искусственной 
вентиляции легких. Однако, 
как отметил заместитель 
председателя Комитета эко-
номической политики Совета 
Федерации России Констан-
тин Долгов, нужно повышать 
не только количество обору-
дования, но и его качество.
— По итогам 2021 года отече-
ственная медтехника заняла 
25,2 процента рынка. Это хо-
роший показатель. В 2019 году 
было лишь 17 процентов. Но 
в наших поликлиниках до сих 
пор стоят зарубежные аппара-
ты МРТ. И они весьма дорого-
стоящие. Нужно повышать ка-
чество отечественной техни-
ки и делать ее доступной для 
наших учреждений, — пояс-
нил Долгов.
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kuryavcev@vm.ru

14 декабря 2021 года. Сотрудница отдела технического контроля Елизавета Тырасова осматривает производство медицинского 
оборудования на территории особой экономической зоны «Технополис «Москва»

По данным Рос-
стата, доля им-
порта продук-
тов в России 
в 2021 году сни-
зилась до 23 про-
центов. При этом 
стоимость зару-
бежных товаров 
возросла. Цены 
увеличились 
на 15 процентов.

Спрос на нянь и туры 
по стране высок
Няня вошла 
в список самых 
высокооплачиваемых 
профессий. Им готовы 
платить от 200 тысяч 
в месяц. Почему такой 
спрос, что нужно 
для устройства на такую 
работу, как проверить 
соискателя, чтобы 
не бояться оставить 
с ним ребенка?

ЕКАТЕРИНА АВЕРИНА
ДИРЕКТОР АГЕНТСТВА ПО ПОДБОРУ 
ДОМАШНЕГО ПЕРСОНАЛА 

Зарплаты у нянь в Москве дей-
ствительно поднялись. Из-за 
пандемии возник дефицит до-
машнего персонала на рынке. 
До этого около половины нянь 
были из Украины, 
Белоруссии, Мол-
довы.  Из-за огра-
ничительных мер 
и закрытых границ 
они не могут прие-
хать в Россию. 
Остались только 
няни из нашей 
страны, а их мало. 
Поэтому зарплаты 
выросли вместе со 
спросом на такой персонал. 
Спрос на нянь есть всегда. 
Особенно на тех, кто обладает 
дополнительными знаниями. 
Например, сейчас в тренде 
няни с медицинским образо-
ванием или те, кто прошел 
курсы по массажу. Особенно 
это касается нянь для груд-
ничков. Для детей постарше 
обычно выбирают женщин со 
знанием иностранных языков 
или музыкальным образова-
нием. За дополнительные на-
выки работнику тоже допла-
чивают. Сейчас из-за панде-
мии и увольнения многих со-
трудников в интернете много 
мошеннических объявлений, 
предлагающих услуги домаш-
него персонала. Я бы реко-
мендовала при необходимо-
сти обращаться в агентства. 
Например, у нас все соискате-
ли должны предоставить ква-
лификационные документы, 
потом они отправляются на 
проверку службой безопасно-
сти и собеседование с психо-
логом. Таким образом, к рабо-
те с детьми не допускаются 
люди, не прошедшие хотя бы 
одну ступень проверки.

Стоит ли сейчас 
покупать туры 
на майские праздники 
и куда? Какие 
изменения ждут 
туристов?

ЮРИЙ БАРЗЫКИН
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОГО 
СОЮЗА ТУРИНДУСТРИИ 

Майские праздники — самый 
востребованный период для 
путешествий среди россиян. 
Многие покупают туры уже 
сейчас, чтобы сэкономить 
30 или даже 40 процентов на 
бронировании отелей. Более 
того, из-за большого выбора 
мест у туриста есть возмож-
ность заранее подобрать наи-
более подходящий вариант 
для проживания. На рынке 
внутреннего туризма у росси-
ян сейчас востребованы путе-
шествия в Краснодарский 
край и Крым. Очень широк 
спектр направлений, от Кали-
нинграда до Сахалина, кото-
рые тоже не остаются без вни-
мания потребителей. Основ-
ные направления на рынке 
выездного туризма — Турция, 
Египет и Объединенные Араб-
ские Эмираты. Думаю, что 
ближе к майским праздникам 
появится интерес к средизем-
номорским направлениям. 
Радикальные изменения в ту-

ристической сфере потреби-
телей не ожидают. Возможно, 
появятся небольшие коррек-
тивы в зависимости от эпиде-
миологической обстановки 
в России и за границей. Боль-
шинство людей уже научи-
лись отдыхать в сложных ус-
ловиях.

Госдолг США рекордно 
вырос. Что это значит, 
как повлияет на мир, 
Россию и курс доллара?
АНДРЕЙ ПЛОТНИКОВ
МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФИНАНСОВЫЙ 
АНАЛИТИК 

Госдолг Соединенных Штатов 
Америки превысил 30 трилли-
онов долларов. Это историче-
ский максимум. Но россиянам 

не стоит этого бо-
яться или пережи-
вать по этому пово-
ду. Это никак не от-
разится ни на миро-
вой экономике, ни 
на курсе доллара, 
ни на России. Гос-
долг следует разде-
лять на внутренний 
и внешний. Имен-
но внутренний гос-

долг США медленно, но верно 
растет последние 35 лет. В ос-
новном это происходит из-за 
того, что власти активно печа-
тают новую валюту и «влива-
ют» ее в экономику страны. 
Этот процесс называется про-
граммой количественного 
смягчения. То есть у американ-
ских властей основная часть 
долга — именно перед своими 
же гражданами. Но с этой про-
блемой они справятся без ка-
ких-либо сложностей, как это 
было все предыдущие годы по 
сей день. Скажу лишь, что эта 
ситуация может подогреть 
рост инфляции в Америке, ко-
торая и так не маленькая в их 
стране. Но россиянам точно не 
стоит переживать по поводу 
госдолга американцев. На нас 
он никак не отразится.

Завершилось слияние 
крупной сети 
супермаркетов и сервиса 
доставки продуктов. 
Это не первое 
объединение, сетей 
становится меньше. 
Как такие укрупнения 
повлияют на цены, 
качество продукции 
и конечного 
потребителя? 

ВЛАДИМИР МИХАЙЛОВ
ЭКОНОМИСТ, ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ 

Как уже было сказано выше, 
это далеко не первое слияние. 
И объединение сетей супер-
маркетов и служб доставки вы-
глядит сейчас очень логичным 
шагом. Многие люди уже при-
выкли заказывать продукты 
на дом. И супермаркетам, что-
бы не потерять клиентов, нуж-
но либо находить партнеров, 
либо открывать собственные 
службы доставки. Сейчас са-
мое время приобрести помощ-
ников и развивать такой сер-
вис. Правда, стоит сказать, что 
такие операции обычно про-
исходят, когда в компании, ко-
торую покупают, не все эконо-
мические процессы гладко ра-
ботают. Но это не значит, что 
новый владелец не сможет все 
наладить. Нельзя сказать, что 
из-за таких слияний рынок 
уменьшается. Иначе бы пада-
ла покупательная способность 
населения, и это было бы вид-
но по среднему чеку. А он в Мо-
скве растет. Поэтому такие 
слияния — естественный про-
цесс. Я думаю, что это никак не 
отразится на ценах, качестве 
товаров или услуг. На них вли-
яют другие факторы.

Продаем торговый бизнес, покупаем аптеку
Согласно исследованию 
крупной платформы онлайн-
объявлений, в 2021 году чис-
ло предложений о продаже 
готового бизнеса в России 
выросло на 23 процента 
по сравнению с прошлым го-
дом. Специалисты рассказа-
ли «ВМ», какие компании 
продавали часто, а какие 
редко и какое дело сейчас 
выгодно открыть в Москве. 

Лидером по росту числа объ-
явлений о продаже в 2021 году 
стал торговый бизнес. Коли-
чество таких предложений 
в этом сегменте выросло на 
34 процента. Пользовались 
спросом и организации сферы 
услуг и интернет-магазины. 
Такие предприятия предлага-
ли продать на 28 процентов 
чаще, чем в прошлом году. 
Президент Региональной ас-
социации оценщиков Кирилл 
Кулаков рассказал, что трен-
ды в области продажи готово-
го бизнеса отражают эконо-
мические реалии.
— Затяжная пандемия снизи-
ла рентабельность традици-
онно устойчивых компаний. 
Торговля страдает от сниже-
ния покупательной способно-

сти населения и перехода 
в онлайн-режим. Традицион-
ные магазины фиксируют от-
ток покупателей. Кроме того, 
после проведения кадастро-
вой переоценки во многих ре-
гионах налог на недвижи-
мость увеличился, из-за чего 
владельцы компаний стре-
мятся продать свой бизнес, 
пока он рентабелен. То же са-
мое касается и сферы услуг, — 
пояснил Кирилл Кулаков. 
Что касается продажи интер-
нет-магазинов, то, по словам 
Кирилла Кулакова, она под-
тверждает тренд всеобщего 
ухода в онлайн-торговлю.
— Интернет-магазины инте-
ресны покупателям как пер-
спективный проект. А вот тор-
говые компании, рестораны, 
предприятия сферы услуг ску-
пают «на вырост». Возможно, 
для развертывания сетевого 
бизнеса или монополизации 
сегмента, — добавил Кулаков.
Продажа интернет-магазинов 
связана еще и с тем, что мно-
гие российские предпринима-
тели так и не научились про-
давать товары в сети.
— На протяжении первых 
трех лет после создания торго-
вой площадки в интернете не-

обходимо заниматься ее раз-
витием. Например, не ску-
питься на контекстную рекла-
му и продвижение в соцсетях. 
Но многие предприниматели, 
особенно из глубинки, этого 
не понимают. Поэтому их биз-
нес по большей части стано-
вится неэффективным, — 
считает финансовый анали-
тик Андрей Плотников.
Тем не менее, согласно иссле-
дованию, есть компании, кото-
рые в 2021 году продавали в та-
ком же темпе, как и годом ра-
нее. Например, строительный 
бизнес. Число предложений 
продажи таких организаций 
осталось неизменным. А коли-
чество объявлений о продаже 
сельскохозяйственных ком-
плексов и фирм, работающих 
в сфере развлечений, даже 
уменьшилось на 13 и 15 про-
центов соответственно. 
— Владельцы организаций, 
работающие в сфере развле-
чений, постепенно выходят из 
кризисной ситуации, с кото-
рой столкнулись в 2020 году, 
поэтому и не продают. А если 
говорить про сельхозпроиз-
водство, то в 2021 году цена на 
его продукцию стремительно 
выросла, что снизило покупа-

тельскую способность массо-
вого потребителя. Зато ин-
фляция помогла фермерам за-
работать на этом приличные 
деньги, — прокомментировал 
Андрей Плотников.
Сейчас экономисты и пред-
приниматели ищут перспек-
тивные бизнес-направления, 
в которые можно гарантиро-
ванно выгодно вложиться. 
— Сейчас выгодно заниматься 
делом, завязанным на подпис-
ной бизнес-модели (потреби-
тель платит повторяющую-
ся сумму за доступ к продук-
ту. — «ВМ»), поскольку из-за 
удобства и экономии времени 
это стало востребовано среди 
населения, — рассказал владе-
лец инвестиционной компа-
нии Валерий Золотухин.
По мнению Плотникова, при-
оритетным для развития сей-
час остается и фармацевтиче-
ский бизнес. 
— Хотя он сложный в плане 
оформления документов и по-
иска компетентных сотрудни-
ков, — добавил эксперт. — 
А в ресторанный бизнес пока 
вкладываться не стоит. Часто 
общепит не окупается.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

ОЛЕГ БАКШИНСКИЙ
ВЕДУЩИЙ СОВЕТНИК ПО ВОПРОСАМ 
ИНФОРМАЦИОННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ 
В РОССИИ И СТРАНАХ СНГ КРУПНОЙ 
МЕЖДУНАРОДНОЙ КОМПАНИИ

Благодаря тренду на импор-
тозамещение в России прои-
зошло много изменений в об-
ласти информационной безо-
пасности. На протяжении трех 
лет мы видим устойчивый рост 
этого сегмента рынка. Появи-
лись новые поставщики услуг 
и программного обеспечения. 
Конкуренция всегда приводит 
к росту качества. Главное — 
сравнивать себя не только 
с конкурентами внутри России, 
но и с зарубежными, чтобы со-
ответствовать мировым стан-
дартам. Импортозамеще-
ние — процесс не уникальный 
для нашей страны. В том 
или ином виде эта работа про-
водится во всех отраслях. 
Правда, для некоторых ком-
паний политика импортозаме-
щения — соблазн поднять це-
ны на свои товары, не меняя их 
качества. Это негативно влия-
ет на рынок.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Развитие 
отечественных 
информационных 
технологий — 
в приоритете

экономика

прогнозы

Годовой рост отечественной экономики может превысить 5 процентов. Такой прогноз дали аналитики Центробанка. Сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» 
корреспонденты «ВМ» выяснили, как изменился за год малый бизнес и его перспективы, разобрали ситуацию на рынке импортозамещения, вместе с экспертом 
спрогнозировали динамику цен на нефть, а также ответили на вопросы, волнующие москвичей.

тенденции
950 58 336 20

миллионов рублей в 2021 го-
ду власти направили на меж-
дународные научные проек-
ты, сказал зампредседателя 
правительства России Дми-
трий Чернышенко.

процентов женщин в нашей 
стране покупают себе юве-
лирное украшение один раз 
в год, говорится в исследо-
вании крупного российско-
го банка.

новых вагонов метро планиру-
ют купить в 2022 году, заявил 
руководитель Департамента 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфраструк-
туры города Москвы. 

миллиардов рублей выделят 
на модернизацию жилищно-
коммунального хозяйства 
в стране в 2022 году, заявил 
премьер-министр России Ми-
хаил Мишустин.

Подготовила СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

Стоимость 
нефти будет 
снижаться
Цены на экспортную нефть 
Urals впервые с 2014 года 
преодолели планку в 93 дол-
лара за баррель. Стоимость 
зарубежных марок Brent 
и WTI также растет.  

Повышение цен связано с тем, 
что на мировом рынке дефи-
цит предложений. Они отста-
ют от спроса, считает руково-
дитель направления «Финан-
сы и экономика» Института 
современного развития Ни-
кита Масленников.
— А ОПЕК+ пока не может 
в полной мере восстановить 
уровень своей добычи, несмо-
тря на то что каждый месяц 
принимаются решения об 
увеличении на 400 тысяч бар-
релей в сутки, — говорит Ни-
кита Масленников.
Сейчас отставание от плана 
достигает почти миллиона 
баррелей ежедневно. 
— Рынок реагирует на это по-
вышением цен. Пока от этого 
выигрывают техасские нефте-
промышленники: их WTI под-
нялась выше отметки в 90 дол-
ларов. Стоимость российской 
нефти на локальном европей-
ском рынке стабильно превы-
шает этот порог уже несколь-
ко дней, — отмечает эксперт.
Никита Масленников доба-
вил, что в случае увеличения 
добычи ситуация изменится.
— Если ОПЕК+ восстановит 
добычу, как и запланировано, 
то ближе к концу первой поло-
вины года увидим смену спро-
са и предложения, — уверен 
Масленников. — И цены пой-
дут вниз. Большинство экс-
пертов прогнозируют, что 
стоимость нефти достигнет 
70–80 долларов за баррель, 
а некоторые допускают и 65. 
Причем тенденция будет дви-
гаться к нижним границам.  
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

коротко

Ситуация на рынке 
топлива улучшится 
Россия заняла второе 
место среди стран Евро-
пы по дешевизне бензи-
на. Средняя стоимость 
топлива за литр в нашей 
стране составляет 
51,3 рубля. По мнению 
директора аналитиче-
ского департамента 
крупной инвестицион-
ной компании Валерия 
Вайсберга, в будущем 
привлекательность вну-
треннего рынка и насы-
щенность его топливом 
улучшится благодаря 
новым мерам, которые 
готовит Министерство 
финансов России. 
■
Цены останутся 
прежними
В Министерстве сель-
ского хозяйства России 
спрогнозировали цены 
на молочную продукцию 
в 2022 году. Повышения 
стоимости товаров 
не ожидается. В ведом-
стве заявили, что пред-
принимаемые властями 
меры позволят обеспе-
чить стабильную цено-
вую ситуацию на рынке 
сырья и готовой молоч-
ной продукции.
■
Успешная молодежь
Москва стала одним 
из самых востребован-
ных городов мира у мо-
лодых бизнесменов. 
По данным заместителя 
мэра Москвы в прави-
тельстве Москвы по во-
просам экономической 
политики и имуществен-
но-земельных отноше-
ний Владимира Ефимова, 
в столице живет 51 побе-
дитель и номинант 
спиcка Forbes 30 Under 
30, в котором публикуют 
успешных молодых 
предпринимателей.

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ Сегодня мы представляем новую 
рубрику «О чем говорят?». В ней компетентные эксперты 
будут отвечать на самые актуальные вопросы, которые 
волнуют наших читателей. Если у вас есть вопросы, пи-
шите на почту edit@vm.ru с пометкой «О чем говорят».

о чем 
говорят

Оценка положения 
компаний в 2021, %

По данным мониторинга аппарата 
бизнес-омбудсмена Бориса Титова

Дальнейшее 
снижение оборотов

33,1
Сохранение 
уровня 2020 года

27,6

Стабильная 
работа 
на докризисных 
оборотах

6,6

Рост 
по сравнению 
с 2019 годом

3,9

Готовимся 
к закрытию

9,7

Постепенное 
восстанов-
ление потерь 
2020 года

19,1
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Новый сезон 
«Интернов»

Разглядеть глаза 
лернейской гидры

Помните сериал «Интерны»? Юные врачи, только полу-
чившие свои дипломы, проходят годичное обучение в ин-
тернатуре под руководством опытного наставника док-
тора Быкова. Теорию-то ребята знают, но одно дело — 
учебная аудитория, и совсем другое — реальная больни-
ца и настоящие, всамделишные пациенты. Интерны то 
и дело попадают впросак, давая Быкову повод продемон-
стрировать свой специфический юмор. В общем, обхохо-
чешься! Ситком шел шесть лет — целую вечность по теле-
визионным меркам. Снято 278 серий! И ведь народ про-
должал смотреть, не надоедало.
Но в 2016 году интерны исчезли — причем не только из 
телевизора, но и из больниц. Интернатуру отменили, объ-
яснив, что в ней нет смысла. Дескать, молодой доктор на-
мертво прирастает к своему рабочему месту и дальше не-
го ничего не видит. Некогда ему овладевать новыми зна-
ниями и расширять свой профессиональный кругозор. 
Действительно, в лечебных учреждениях, где врачей хро-
нически не хватает и каждый фонендоскоп на счету, ин-
тернами затыкали дыры в штатном расписании. Но вме-
сто того, чтобы навести порядок, выпускников просто 
признали готовыми к самостоятельной работе.
В сфере медицинского образования уничтожение интер-
натуры сравнимо с оптимизацией здравоохранения. Ре-
шение это наделало немало шума; в Государственной ду-
ме готовили законопроект о возвращении интернатуры. 
Но все перевесили экономические соображения и дефи-
цит кадров на местах: зачем учить человека лишний год, 
если можно сразу выдать аккредитацию и бросить в бой? 
Скорость подготовки врачей значительно возросла. Тог-
дашний министр здравоохранения Вероника Скворцова 
с удовлетворением отмечала, что благодаря новому под-
ходу более шести тысяч молодых специалистов укрепили 
первичное звено.
И вот, кажется, интерны возвращаются. По крайней мере 
в информационную повестку. Национальная медицин-
ская палата (президент Леонид Рошаль) заявила о необхо-
димости восстановления интернатуры. Профессионалы 
прекрасно знают уровень подготовки выпускников. Осо-
бенно это касается медицинских факультетов вузов, вхо-
дящих в систему Минобрнауки. Там сейчас учатся 78 ты-
сяч студентов, которые скоро придут в практическое 
здравоохранение. Их знания — вопрос дискуссионный; 
несомненный же факт заключается в том, что классиче-
ские многопрофильные университеты чаще всего не име-
ют собственных клинических баз. Получается своего рода 
«дистанционное» обучение — вдали от больных, в отрыве 
от практики. Выпускники — как те неопытные и наивные 
герои комедийного сериала. Только на них возложена от-
ветственность за здоровье и жизнь больного. А они не го-
товы ее нести.
В странах с высоким уровнем медицины дипломирован-
ный врач продолжает обучение в резидентуре. Это от трех 
до семи лет в зависимости от выбранной специальности. 
Хирурги и гинекологи, к примеру, делают по 10, 20, а то 
и по 50 операций каждого вида. А потом сдают чрезвы-
чайно сложные экзамены. Только после резидентуры док-
тор получает право самостоятельно лечить людей. В Рос-
сии же пошли прямо противоположным путем — факти-
чески отменили обязательное последипломное образова-
ние. Часть студентов понимают ущербность своей 
подготовки и пытаются подтянуть ее, по ночам дежуря 
в реанимации, в операционных, где им разрешают на пер-
вых порах хотя бы держать крючки. А что еще остается 
делать, если молодых врачей теперь учат работать лишь 
в популярном телесериале?

«Я, это... Сказать хотел. Я че-то чувствую...» — поднимает 
на девушку взгляд, полный силы и сострадания, Антон 
«Бык». Главу преступной группировки в одноименном 
фильме сыграл Юра Борисов. «Бросай меня! Мне все, ха-
на!» — просит друга прикрывший его собой Петя «Рама». 
Роль одного из бандитов в «Бумере» исполнил Сергей Го-
робченко. Совсем еще мальчишки: способные, ответствен-
ные, верные, немного заплутавшие... Артисты.
Я вспомнила о них, когда стали обсуждать новость — 
Юрий Быков с командой «Метода» снимет сериал «Лихие» 
про организованную преступную группу, по мотивам вос-
поминаний киллера, который в 13 лет с отцом исполнил 
первый «заказ». Ищу фото людей, упомянутых в анонсе, 
вглядываюсь и запинаюсь  — лица участников ОПГ другие. 
В них отражен их личный опыт — жестокость, смерти, 
страх расплаты. Зарываюсь в тему и узнаю, как много есть 
сейчас этих «государств в государстве», со своими закона-
ми, лидерами, иерархией, системой опознавания.
Я думала, все это осталось где-то там, в «лихих 90-х», кото-
рые до сих пор активно осмысляются в кино. Хотя почему 
бы не начать рефлексировать уже над «нулевыми»? Та же 
культовая «Бригада» вышла два десятилетия назад. Пом-
ню, как у знакомых парнишка лет 16 бежал к экрану, чтобы 
не упустить начала. А еще помню, как стучался в наши две-
ри головой сосед со связанными руками, как рассказывали 
мне про того, кто убил брата ради фирмы и вывез его в ков-
ре, как другие баррикадировали двери в квартиру, а еще 
один стоял над выкопанной могилой. Эти истории из чу-
жих жизней так похожи на кадры из кино.
Но знали ли вы, что если сегодня пробежаться по первой 
странице ответа поисковика на запрос «организованная 
преступность в России», узнаешь, что практически каждый 
год количество преступлений, совершенных ОПГ, растет. 
Так, согласно отчету с сайта МВД о состоянии преступно-
сти в России за январь-декабрь 2021 года, несмотря на то 
что количество зарегистрированных преступлений по 
сравнению с прошлым годом в целом снизилось почти на 
два процента,  «организованными группами или преступ-
ными сообществами совершено 21,4 тысячи тяжких и осо-
бо тяжких преступлений (+26,5%)». Это при том, что 
в 2019 году был утвержден закон об ужесточении ответ-
ственности за создание и участие в ОПГ.
Впрочем, говоря об искусстве... Почему-то я не люблю 
гангстерские фильмы, хоть мне и нравится болеть за слож-
ных антигероев, в истории которых много драмы, надло-
мов, но есть крупица человечности, которую надо суметь 
разглядеть. И скажите, как устоять от невероятной стили-
стики тех же «Острых козырьков» или фильма «Легенда»? 
Но, если присмотреться к событиям, есть что-то жуткое 
в том, что группа лиц по предварительному сговору... стро-
ит жизни своих участников на жестокости и послушании, 
на страхе и боли, и если не направить от себя, на посторон-
них, то захлебнешься в них сам.
Снова мысль возвращается к лицам. Теперь не к фото, 
а к видео со скопинским маньяком, которое я не могла смо-
треть спокойно, потому что в том, как человек выглядит, 
говорит, есть первобытное, отталкивающее зло. Не знаю, 
можно ли в произведениях искусства создать более жест-
кие вещи, чем есть в реальности. Но думаю, с его помощью 
можно вынести под свет образов и сюжетов то, что хочешь 
разглядеть и перестать бояться, ведь страх — это неизвест-
ность. И, пожалуй, я бы хотела посмотреть кино о том, как 
преступная деятельность разрушает душу, а не закаляет ее. 
Потому что добровольная и корыстная, а не вынужденная 
и жертвенная жестокость — ржавчина и плесень на лич-
ностях и характерах, а не то, что их укрепляет. 

Понятие экономических санкций давно и прочно вошло 
в наш лексикон. О них знают все — от школьников до пенсио-
неров. И у всех к ним свои претензии. Доллар растет, хамон 
падает, а новый железный или, скорее, токсичный занавес 
упорно возводится между Россией и Западом. Со времен Ев-
ромайдана и воссоединения с Крымом? Отчасти. Хотя первые 
разговоры о санкциях прозвучали еще в 2008 году после при-
нуждения Саакашвили к миру. Что интересно, только спустя 
4 года после этого самого понуждения в США отменили санк-
ционную поправку Джексона-Вэника, введенную еще против 
СССР в 1974 году. Но чтобы нам скучно не было, вместо нее тут 
же ввели новый запретительный акт — так называемый за-
кон Магнитского. Видимо, некая условная масса запретитель-
ных мер действовать в отношении Москвы должна постоян-
но. И даже в годы Glasnost и Perestroika и ельцинских благо-
словений Америки — санкции против России работали. Мы 
отдавали глобальному корпоративному Макдональдсу свой 
национальный рынок, не оставляя ни малейших шансов оте-
чественным производителям товаров народного потребле-
ния с высокой добавочной стоимостью. А с нас и рестрикций 
не снимали, и к своему рынку сбыта на пушечный выстрел не 
подпускали. Ни сертификация, ни выход российских фирм на 
IPO на англо-американских фондовых биржах — ничего не 
помогало. Даже пандемия, «Спутник V», холодная зима и «Се-
верный поток — 2». Костьми лягут, но к прилавку не пустят. 
И закон прост: «Все мое — это мое, а все твое — предмет пере-
говоров». Кстати, отсюда же довольно невнятное санкцион-
ное наступление Запада, начатое в 2014 году. Им просто не-
чего было у нас отбирать. Ведь для того чтоб что-то ценное 
отнять, надо сначала нечто существенное выдать. А у нас, 
кроме ножек Буша и тонн кредитной вечнозеленой, ничем не 
обеспеченной резаной бумаги, с 1984 года здесь ничего от 

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Редактор страницы ВАРДАН ОГАНДЖАНЯН edit@vm.ru

1 ОПЫТНЫЕ ВРАЧИ ОПЯТЬ ПРИЗЫВАЮТ ВОССТАНОВИТЬ ИНТЕРНАТУРУ ДЛЯ НОРМАЛЬНОГО ОБУЧЕНИЯ

2 ВОЗРОЖДЕНИЕ ЭЗОТЕРИКИ ОПЛАЧИВАЮТ РАСТЕРЯВШИЕСЯ ОБЫВАТЕЛИ, КОТОРЫМ НУЖНЫ СОВЕТЫ

3 СТАРИННЫЙ РИМСКИЙ ВОПРОС КОМУ ЭТО ВЫГОДНО ОЧЕНЬ УМЕСТЕН В РАЗДУМЬЯХ О САНКЦИЯХ

4 МНОГО ФИЛЬМОВ ПРО ТО, КАК КРИМИНАЛ ЗАКАЛЯЕТ ДУШИ, НО МАЛО О ТОМ, КАК ОН ИХ РАЗРУШАЕТ

1

2

Москва, 1992 год. Сеанс модной тогда магии в гастрономе «Таганский», где одна из мастеров торговли пред-
лагает приобретать без промедления воду, заряженную знаменитым в те дни кудесником Алланом Чумаком. 
Многие покупали и верили, что заряды им очень помогают. Нынче такую воду уже не купишь

С вершин 
лондонского дна

США и не проявилось. Потому сначала начали отбирать свою бу-
магу — но учитывая ее токсичность, еще неизвестно кому по-
везло. А теперь, когда с вершин лондонского и вашингтонского 
дна прозвучали тезисы о «царьсанкциях», приходит черед Мак-
дональдса, ножек Буша, SWIFTа, то есть стеклянных бусиков 
и консервных баночек с клеймами Made in USA. А еще UK и EU. 

И если наши связи с американской и английской промыш-
ленностью понятия весьма эфемерные и туманные, то раз-
рыв с Европейским Союзом будет обоюдонеприятным для 
обоих континентальных столиц — и для Москвы, и для Брюс-
селя. Правда, последний этого пока не понимает. Но руко-
водствуясь древним римским принципом Cui Prodest, то есть 
«ищи, кому выгодно», поймет. Такого рода заговоры, резуль-
татом которых, в частности, стала вся околоукраинская 
медиа истерика, не строятся ради одной цели. Тут много. 
В краткосрочной перспективе — накачать Украину ненави-
стью и оружием и остановить сертификацию «Северного по-
тока — 2». В среднесрочной — окончательно отравить от-
ношения РФ и ЕС. Благодаря чему ударить по европейской 
экономике и Евро с одной стороны, а если повезет — деста-
билизировать обстановку внутри России, спровоцировав 
какие-нибудь хамоново-желудочные колики и протесты сре-
ди хипстеров и купечества всех гильдий. В долгосрочной, по 
мнению людей с Уолл-стрит и AUKUS, ЕС превратится в до-
вольно жалкую, наводненную мигрантами периферию анг-
ло-американского мира. А Россия либо закупорится в новом 
экономическом застое, либо свалится в революционный 
хаос. Естественно, и о том и о другом мечтают авторы «царь-
санкций». Но… в России больше не плановая командно-ад-
министративная экономическая модель, и в мире уже куда 
больше финансово-индустриальных центров, нежели еди-
ный англо-американский синдикат и оккупированный им 
ЕС. Россия найдет с кем работать — Тегеран, Нью-Дели, Пе-
кин, Кейптаун и много других столиц. А что до ЕС, то если он 
купится на «царьсанкционные» уговоры Лондона и Вашинг-
тона, то ему придется самому вылезать из-под их ига. 
И не факт, что вылезет. Южная Америка давно под ними, 
и все никак.
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Летом ко мне в гости на дачу приехали неожиданно две коло-
ритные дамы, мать и дочь. Живут в соседнем дачном поселке. 
«Навел» посетительниц ко мне парень восточной националь-
ности, который выкладывал плиткой дорожки. Что-то им про 
меня рассказал, они заинтересовались и нанесли визит. Он же 
и привез их — водителем за рулем дорогущего джипа. Ну, что 
сказать. Девушки непростые; голову старшей венчала чалма 
со сверкающей брошью, на пальце — кольцо с огромным кам-
нем. Дочь не такая яркая и колоритная, но тоже видно, что 
натура нервическая.
Первое, что отметили дамы сразу после знакомства, — мои 
какие-то неудачные «кармические узлы», которые надо «про-
работать» и «устранить». 
Фэншуй дома тоже плоховат. Все надо по-другому переста-
вить. Они помогут. Они — опытные, они все знают и разбира-
ются, и подскажут несчастным, еще не прикоснувшимся к эзо-
терическому потоку.
Они — прикоснулись. 
За чаем на меня пролился целый водопад опосредованных 
знаний, в мутном потоке слились воедино астрология, баба 
Ванга, фэншуй, духовные практики и святые источники. Ра-
бочий-водитель, кося узким черным глазом, тоже сидел за 
столом, нахваливал варенье и конфеты, что тот почтальон 
Печкин. Впоследствии выяснилось, что хозяйничает он не-
спроста, помимо водителя является сожителем старшей из 
дам. Ну, той, которая в чалме.
Закончилось все не так благостно, «девушки» узнали, что по 
гороскопу я Скорпион и мои кармические узлы, в общем-то, 
меня устраивают. Сказали, что это «самый сложный знак», 
и удалились восвояси, не найдя во мне потенциального кли-
ента. Больше мы не виделись, хотя расстались, казалось, на 
улыбке; белозубый парень еще раз появился и предложил пе-

Эзотерики в чалме, 
или Чудесная вода

ределать скамейку перед домом; не договорились о цене. Но он 
успел рассказать мне о том, что клиентов у «хозяйки» — так он 
назвал Чалму — выше крыши, и денег тоже.
Кто б сомневался. В такие нестабильные времена, как сейчас, все 
кинулись искать опору в эзотерике.  Книжным сетям за прошлый 
год книги о духовных практиках принесли четыреста миллионов 

рубчиков дохода, а сами продажи выросли аж на 53 процента! 
Карты Таро, самоучители медитаций, астрология, хироман-
тия, учения о позитивном мышлении — любая из книг на по-
добные темы «выстреливает», какая бы чушь ни скрывалась 
под обложкой.
Все это легко объясняется. Люди напуганы всемирной чехар-
дой, коронавирусом, сменой жизненного уклада — и ищут 
опоры. При этом напрягать мозг «серьезным» не хочется. 
А «духовный фастфуд» — вот он, ешь полной ложкой. Кори-
доры затмений и ретроградный Меркурий, кармические 
узлы и венец безбрачия, нумерология и фэншуй — все сме-
шано в жуткий винегрет, пугает и притягивает одновремен-
но. И конечно, находится полным-полно авторов и блогеров, 
которые ловят рыбку в мутной воде человеческих страхов. 
От вас, дорогие простаки, им нужно только одно: ваши де-
нежки.
Мою подругу очень хорошо обчистила такая вот «шизотерич-
ка» — причем там были и карты, и молитвы, и свечи, и даже 
вещие сны. Как им удается втереться в доверие даже к самым, 
казалось бы, адекватным людям? Не иначе какие-то гипноти-
ческие способности. Или просто хочется верить, что любую 
проблему можно решить с помощью кофейной гущи. Люди не 
меняются, в трудные годы они все время верят в «потусторон-
нее». Перед революцией были популярны спиритические се-
ансы, в девяностые сидели семьями перед экраном, заряжали 
Алланом Чумаком воду в трехлитровой банке…
Эзотерика — это пусть кособокая, но все же попытка познать 
себя и как-то разрешить проблемы. Чем бы дитя ни тешилось, 
как говорится.
Просто не забывайте, что кто-то на вашем «самопознании» 
строит себе дворцы и прицепляет к чалме новый бриллиант 
для понта.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

Он всегда рубит правду сплеча. А значит, беском-
промиссно, неотвратимо и прямо. Как пишет обо-
зреватель «ВМ» Андрей Казаков.

АНДРЕЙ КАЗАКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

железный дровосек

ов.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

камера! мотор!

Можно смотреть, можно — смотреть и понимать, 
а можно смотреть и видеть и 25-й кадр, и «закули-
сье» киножизни. Так видит кино Татьяна Еременко. 
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Что такое православная общеобразовательная 
школа? Большинство людей, знакомых с этим 
явлением только по слухам и отдельным публи-
кациям в интернете, представляют ее как 
сплошное «Господи, помилуй!» и «Аминь» при 
каждом шаге. Сосредоточенные лица учеников 
без улыбок, тишина. Сложенные на парте руки, 
дресс-код для девочек — платок на голове и юб-
ка в пол. Для парней — запрет на джинсы. 
Православные школы действуют в России не 
первый год, и в них учатся тысячи детей, но они 
по-прежнему остаются как бы терра инкогнита 
для общества. Как и церковь в целом, несмотря 
на доступность, открытость и отсутствие цензу-
ры и запретов.
Но действительно ли в этих учебных заведени-
ях все так строго и мрачно? 

Обычные ребята

Первое, что бросилось мне в глаза в Свято-Вла-
димирской православной школе при Иоанно-
Предтеченском монастыре столицы — яркие 
рюкзаки учеников. Слышны были бодрые голо-
са ребят из трапезной. Миф о том, что в таких 
школах не место смеху, затрещал по швам. Дети 

ведут себя на перемене так же, как и в любой 
другой школе, — смеются, спорят, балуются. 
— Дети есть дети, — улыбается директор шко-
лы Марина Кондюрина. 
Она показывает мне школу. Места немного, но 
ведь и учатся тут всего 153 человека с первого 
по одиннадцатый класс. Классы начальной 
школы и для старших учеников — в соседних 
зданиях. Директор показывает, где учатся стар-
шие ребята. На дверях кабинетов обычные та-
блички: «Математика», «Литература», «Ино-
странный язык».
— Сейчас у нас, как и в других школах, действу-
ют правила, введенные после начала панде-
мии: ученики в течение дня находятся в одной 
и той же аудитории, а учителя-предметники 
к ним приходят, — рассказывает Марина Кон-
дюрина.

В интервью одному из православных телеканалов народный артист России Михаил Пореченков заявил, что отдал своих детей в православную школу. Такой выбор 
делают сегодня многие родители. Тем не менее в обществе существует немало стереотипов и мифов в отношении таких школ: говорят, что в них очень строгая 

казарменная дисциплина, жесткий религиозный диктат, а послушание важнее успехов в учебе. Корреспондент «ВМ» решил разобраться, так ли это на самом деле.

Как работает взаимодействие преподавателей, священников и родителей

Учиться рады

ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
Специальный 
корреспондент

Добрые семена, 
посеянные 
в душах детей, 
не пропадут 
и все равно дадут 
свои всходы

реплика

Открывать свои сердца 
любви

ЕВГЕНИЙ КУЛЬБЕРГ
МИТРОПОЛИТ ЕКАТЕРИНБУРГСКИЙ И ВЕРХОТУРСКИЙ. 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СИНОДАЛЬНОГО ОТДЕЛА 
РЕЛИГИОЗНОГО ОБРАЗОВАНИЯ И КАТЕХИЗАЦИИ

Настоящий учитель вкладывает душу
в свое дело, в тех ребят, которые смотрят 
на него, ожидая чуда. И это чудо происхо-
дит каждый раз, когда через одного чело-
века для другого открывается новый мир, 
наполненный прежде неведанными мыс-
лями, образами, законами, смыслами.
Конечно, многое может дать и книга, 
но настоящий учитель 
никогда не остается 
просто «говорящим 
учебником», он всегда 
передает детям 
не только то, что есть 
в его голове, но и то, 
что он несет в своем 
сердце. Поэтому так 
важно для учителя 
не только постоянно повышать професси-
ональную квалификацию, но и возрастать 
духовно, открывать свое сердце любви, 
вере, радости, свету, чтобы передавать их 
детям, вверенным его попечению и забо-
те. Мы должны сделать так, чтобы лучший 
опыт можно было применить не только 
в отдельных местах, где живут гениаль-
ные педагоги, преподаватели или просто 
талантливые люди, но чтобы он переда-
вался как можно большему числу людей, 
зажег как можно больше сердец. 
Как-то я разговаривал с одним педаго-
гом. Она преподает литературу уже 20 лет 
и ежегодно изучает с детьми Достоевско-
го. Она призналась, что каждый год обя-
зательно его перечитывает и всякий раз 
открывает для себя новые грани и оттен-
ки, смыслы, которых не замечала раньше 
в одних и тех же произведениях. Казалось 
бы, один-два раза прочитал произведе-
ние — и этого вполне достаточно, чтобы 
годами рассказывать о нем тем, кто еще 
не читал или не способен понять всего, 
о чем написано. Но человек тем не менее 
проникает в новые и новые глубины. На-
верное, именно поэтому многие ученики 
этого преподавателя идут по педагогиче-
ской стезе.

— Спрашивают много и интересно. Богослов-
ские темы поднимают. В чем смысл жизни? 
И прочие важные для них вещи, — рассказывает 
отец Алексей. — Я отвечаю либо сам, либо про-
шу кого-то из старших ребят. Бывает, честно го-
ворю, что не знаю ответа. Да, случается и такое.
К больному вопросу современности: что делать 
с учениками, которые выделяются своим деви-
антным поведением, — отец Алексей подходит 
со всем своим жизненным опытом.
— К сожалению, у учителя нет никаких инстру-
ментов, возможностей, чтобы воздействовать 
на хулигана. Увы! Вот когда я учился в школе, 
если учитель кого-нибудь выволакивал за ши-
ворот в коридор, это было нормой. А сегодня 
это ЧП, скандал. Я не говорю, что прежде было 
лучше и так должно быть теперь. Ни в коем слу-
чае. Но у учителей и правда нет сегодня ника-
ких механизмов воздействия на учеников. Да 
и на родителей тоже, — вздыхает отец Алек-
сей. — Они часто очень нервно воспринимают 
замечания в адрес своего ребенка. А бывает, 
что он болен, у него проблемы с психикой, он 
нуждается в коррекционном лечении. Почему-
то недуги психики часто отвергаются или такие 
диагнозы считаются оскорблением. Но это же 
болезнь, которую можно и нужно лечить. 
С разрешения директора состоялась и беседа 
с учениками.
Один из них — Дмитрий Горочкин — учится 
в девятом классе. Вместе с ним учатся его се-
стры. Марина Леонидовна отметила, что Дми-
трий успешно учится и вообще человек актив-
ный. Оказалось, что один из его любимых пред-
метов — это история России. А среди историче-
ских фигур Дмитрий выделил бы Петра Первого.
— Мне импонирует его реформаторский порыв 
к изменениям, которые произошли в госу-
дарстве во время его правления, — говорит 
школьник.
Ответ осмысленный. 
Столь же осмысленно Дмитрий ответил и на во-
прос о вере.
— Это то, — говорит он, — что помогает мне 
бороться с трудностями, преодолевать их. Я мо-
люсь, прошу помощи и поддержки у Господа 
и знаю, что все получится. 
После школы он планирует посвятить себя 
юридической стезе. Но пока не выбрал, в каком 
именно вузе.
Еще одна моя собеседница — десятиклассница 
Параскева Андреюк. Она из семьи священника. 
В школе учится и ее младшая сестра.
— Я планирую в будущем стать врачом. Хочу 
помогать людям в трудных ситуациях. Что-то 
отдавать. Так ведь и Христос нас учит, — рас-
сказала Параскева.  
Это и правда добрые всходы, которые не про-
падут.

ние. Да, было много мнений насчет этой прак-
тики. Но многим из наших ребят и родителей 
даже понравилось, что можно заниматься, ког-
да никого нет вокруг и ученик находится один 
на один с учителем, который, правда, только на 
экране, — говорит директор.
Марина Леонидовна охотно отвечает и на более 
острые вопросы. Например, говорят, что мно-
гие дети, которые ходили в церковь с малых лет, 
повзрослев, из храма уходят. В чем причины 
этого явления?
Оказалось, что с этой ситуацией в школе знако-
мы и воспринимают ее нормально. В том смыс-
ле, что такое поведение характерно — болезнь 
роста.
— Все подростки хотят выделиться, быть непо-
хожими друг на друга. Спорят с родителями, 
с учителями. Если все ходят в церковь, то ка-
кой-нибудь молодой человек или девушка ду-
мают: а я не буду, как все. Именно в этом и ле-
жат причины таких подростковых бунтов. 
Кстати, среди тех, кто уходит, есть те, кто по-
том возвращается. И я вижу таких в нашем хра-
ме, где служит наш отец Алексей,  — говорит 
директор. 

Спрашивают с мудростью

Сам отец Алексей (Уминский) в день нашей 
встречи вел у старшеклассников предмет, на 
котором они разбирали, что такое проскоми-
дия (первая часть литургии византийского об-
ряда.  — «ВМ»). Он пришел в школу заранее 
и успел со мной пообщаться.
— Да, бывает, что перестают ходить в церковь. 
Ну что же. Насильно обратно загнать мы их не 
можем, да это и не нужно. Они вернутся сами, 
когда переживут эти изменения внутри себя. 
Я полагаю, что все, что они слышали в церкви, 
в школе, все равно не пропадет. Это остается 
в них. Может, они даже и не подозревают об 
этом. «Доброе семя, — как говорили учителя 
церкви, — не может пропасть», — объяснил 
отец Алексей.
По словам директора, духовник школы отец 
Алексей проводит с ребятами духовные беседы, 
или, как они называются по-гречески, «агапэ», 
где каждый может задать вопрос открыто или 
анонимно, в записке.

— Не умели находить контакт с детьми. То есть 
не соответствовали должности, — говорит ди-
ректор. Кому-то приходится отказывать. И это 
входит в обязанности директора.
И с большим удовольствием и законной гордо-
стью Марина Леонидовна отмечает, что школе 
удается обойтись без напряженных отношений 
между преподавателями, которые, что греха 
таить, часто бывают спутником учебного про-
цесса.

Православный подход

С виду в школе все благополучно. Небольшие 
классы. Рай для учеников и учителей. Был бы 
я преподавателем, сам бы хотел здесь работать. 
Небольшой, но очень уютный мир. Но как он 
отвечает на вызовы времени? Как дети потом 
уходят из него в мир взрослый?
— По рекомендации Департамента образова-
ния столицы мы уходили на удаленное обуче-

Как и положено, ребята встают, когда в аудито-
рию входят взрослые. В классах по 10–15 чело-
век. На вопросы отвечают бойко и непринуж-
денно. Дресс-код соблюдается, но, как говорит-
ся, без фанатизма. Внешне ребята не выдели-
лись бы среди своих сверстников из обычных 
школ.
— У нас те же проблемы, что и в любой другой 
школе. Бывает, и списывают, бывают и кон-
фликты. Известные возрастные проблемы. На-
ши ученики — это обычные дети, — говорит 
директор.
Понятно. Но это православная школа. Чем же 
она отличается от обычной?

Создавать среду

В кабинете директора, как и в трапезной, 
и в учебных аудиториях, висят иконы. 
— Мы создаем здесь определенную среду для 
ребят, которые росли с детства в воцерковлен-
ных семьях, — рассказывает директор Марина 
Кондюрина. — Например, в дни двунадесятых 
праздников у нас нет занятий. Ребята приходят 
в школу, и наш духовник, отец Алексей Умин-
ский объясняет им значение праздника. Его 
историческую и духовную составляющую. 
Школа не ставит себе задачу привести ребят 
к вере, индоктринировать в православие. Про-
сто создана комфортная среда для тех, кто с дет-
ства привык, что в жизни важное место занима-
ют вера и церковь.
— С каждым учеником, который хочет прийти 
к нам в школу, мы проводим собеседование, 
в нем участвуют и родители. Просим принести 
характеристику от духовника, — рассказала ди-
ректор. — Зачем это все? Чтобы было ясно, что 
наши распорядок и обстановка не будут стрес-
сом для детей. И самое главное — именно здеш-
ней атмосферы хотят родители, которые отдают 
к нам детей. Мы создаем и поддерживаем здесь 
определенную среду. У нас свой уклад с чтением 
молитвенных правил в начале и в конце дня. Бу-
дет неправильно, если в эту атмосферу попадут 
ребята из семей невоцерковленных. Им будет 
трудно, да и другим нехорошо. Ребят из воцер-
ковленных семей никогда не будет много, но 
школа наша пустой не останется.
Все, о чем рассказывает Марина Кондюрина, 
в стенах Свято-Владимирской школы давно 
устоялось. Здесь много ребят из многодетных 
семей. Есть примеры, когда уже выпускники 
прошлых лет приводят сюда своих детей. 
Большой текучки среди учителей и учеников 
нет. Но преподавателей подбирать тоже бывает 
непросто. 
— Владеющий своим предметом талантливый 
педагог, у которого есть подход к детям, да если 
еще и воцерковленный — это идеальный вари-
ант. Такое бывает редко. Я, как директор, несу 
ответственность за учеников и учителей. По-
этому считаю, что учитель должен прежде всего 
быть профессионалом, — говорит Кондюрина. 
Увы, ситуация порой складывалась так, что да-
же воцерковленные учителя не подходили 
школе.

Следует различать православные общеобразовательные школы и собственно духовные 
учебные заведения. К числу последних относятся семинарии и духовные академии, которые 
готовят кадры для церкви: священников, дьяконов, регентов. Это аналог высших учебных за-
ведений. Общеобразовательные учреждения дают те же знания, что и обычные общеобразо-
вательные школы. Ученики в них занимаются по утвержденным государственным програм-
мам и после выпуска получают аттестаты государственного образца. Возрождение право-
славных школ началось в России в начале 90-х годов прошлого века. Сегодня в каждом реги-
ональном центре, в каждой епархии Русской православной церкви существуют православные 
общеобразовательные школы.

ИСТОРИЯ

Европейский Союз настаивает на том, что-
бы религиозное образование было фа-
культативным. Исключением является 
Польша. Пример Франции, где религиоз-
ное образование отсутствует, вряд ли при-
влечет другие страны. В 1999 году ЕС 
предложил в рамках рекомендации 
под названием «Религия и демократия» 
развивать неконфессиональное образова-
ние. Основные его положения следующие:
■  Критически рассмотреть шкалу цен-
ностей.

■  Изучить сравнительную историю рели-
гий и обосновать их схожесть.

■  Рекомендовать религиозным учебным 
заведениям ввести курсы прав челове-
ка, истории, философии и других наук.

■  Беречь детей от конфликта между госу-
дарственной религией и верой, испове-
дуемой в их семье.

КАК У НИХ

13 января 2022 года. Ученики Свято-Владимирской православной общеобразовательной школы Параскева Андреюк и Дмитрий Горочкин скоро станут выпускниками и уверены, что не потеряются во взрослом мире
П
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Вчера старший научный со-
трудник экспозиционно-вы-
ставочного отдела Дома-му-
зея Марины Цветаевой Елена 
Ильина провела авторскую 
экскурсию «Души неведомой 
черты». В мемориальной 
квартире поэта Цветаевой 
говорили о женской поэзии 
Серебряного века.

На стене в прихожей висит 
подлинная афиша 1916 года: 
«Большая аудиторiя Политех-
ническаго музея. Вечеръ-
лекцiя поэтессъ». Среди заяв-
ленных участниц — Марина 
Цветаева. Правда, на встречу 
она не пришла. Ее стихи чита-
ла актриса Эрарская — подру-
га Софьи Парнок, с которой 
близко дружила Цветаева.
— Совершенно потрясающий 
литератор нового типа, — 
рассказывает о Парнок Елена 
Ильина. — Софья Яковлевна 
заведовала отделом критики 
в модном в то время журнале 
«Северные записки», который 
издавался в Петербурге, и это, 
собственно, она привела туда 
Цветаеву, познакомив ее там 
со всеми крупными поэтами.
Парнок сама писала стихи. 
И даже соперничала с Мари-
ной Цветаевой, хотя, конеч-
но, уступала подруге в мастер-

стве. Впрочем, Софья была 
еще хорошим музыкантом 
и по-настоящему прослави-
лась как либреттист. Об этом 
Ильина расскажет чуть поз-
же — в темном коридорчике, 
который Цветаева преврати-
ла в «музыкальную шкатул-
ку». А пока мы следуем в сто-
ловую, где на столике у дива-
на стоит занятный снимок.
— Марина — вот она, в шляп-
ке и в собольей шубке, — на-
вестила философа Николая 
Бердяева, который был тесно 
связан с семьей довольно зна-
менитой поэтессы Аделаиды 
Герцык, — вводит в рассказ 
еще одну героиню Елена 
Ильина.
Герцык была старше Цветае-
вой и в какой-то степени заме-
нила ей мать, которую она по-
теряла, будучи подростком.
— В одном из стихотворений, 
посвященных Марине, Адела-
ида поднимает тематику, ко-
торая раньше не поднима-
лась: что делать женщине со 
своими чувствами и желания-
ми? И она дает простой совет: 
«Детям рассказывай сказки 
о том, чего не бывает», — ци-
тирует строчку из стихотворе-
ния Ильина. — Есть вещи, ко-
торые женщина может вопло-
тить в своем творчестве.
В доме Цветаевой часто быва-
ла Майя Кювилье — гениаль-
ная поэтесса, писала только 

на французском. В своих сти-
хах она нередко затрагивала 
табуированные в русской 
культуре темы, вроде жен-
ской сексуальности. И все из-
умлялись, как красиво это 
звучит.
— Ходасевич очень точно 
сформулировал, что такое 
женская поэзия, — говорит 
Елена Ильина. — Женщины 
умеют показать «предпоце-
луйный миг», поэтому все, что 
они пишут, почти всегда цело-
мудренно и потрясающе чув-
ственно.
В начале XX века их творче-
ство стало поиском новых 
этических, религиозных и фи-
лософских открытий.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

точка Сегодня точку в номере ставит старший научный сотрудник отдела музейной педагогики Государственного биологического музея имени К. А. Тимирязева Наталья 
Пичугина. Она демонстрирует гостям праздника «День развесистой клюквы», который посвящен экологии водно-болотных угодий, редкое хищное растение — не-
пентес, или кувшиночник. Оно обитает в тропиках Азии. Это растение, подобно росянкам, питается насекомыми, заманивая мошкару сладким запахом в свои листья-
кувшинчики, покрытые изнутри клейким соком. Именно из-за особенностей «рациона» непентес очень трудно вырастить, в частности, в домашних условиях. Кроме 
того, в рамках праздника в Биологическом музее прочитали просветительские лекции о жизни болотных растений различных климатических поясов, провели ма-
стер-классы и удивительные эксперименты по 3D-моделированию для юных любителей ботаники.

Следующая авторская 
экскурсия старшего науч-
ного сотрудника Дома-
музея Цветаевой Елены 
Ильиной «Любовный 
долг» пройдет 13 февра-
ля. Она расскажет исто-
рию Марины Цветаевой 
и Сергея Эфрона, как воз-
никли и видоизменя-
лись отношения между 
ними.

справка

От Батыева нашествия 
до научного прорыва 
«Вечерняя Москва» по-
прежнему следит за важ-
ными историческими со-
бытиями, состоявшимися
в этот день. 

1238 год.Батыево наше-
ствие. Взятие Владимира 
войсками ордынцев. Траги-
ческое поражение способ-
ствовало переходу роли ос-
новного очага сопротивле-
ния Орде к Москве. 

1832 год.Николай Лоба-
чевский публикует первый 
труд по неевклидовой гео-
метрии. С его точки зрения, 
теория Евклида ограничи-
вает возможности описа-

ния свойств пространства. 
Академик Остроградский, 
выступив с критикой идеи, 
пишет, что «ничего не по-
нял, кроме двух интегра-
лов, один из которых вы-
числен неверно». В наши 
дни геометрия Лобачев-
ского признана как часть 
теоретической математики.

1847 год.Врач Федор Ино-
земцев проводит первую 
в Российской империи хи-
рургическую операцию 
с использованием эфирно-
го наркоза.

Календарь читала 
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО 
s.samchenko@vm.ru

день в день

Престарелые 
и глупые девочки

Последнее время появилось очень 
много великовозрастных деточек-до-
чек, которые сводят счеты со своими 
матерями. Явление захватывает все 
больше «обиженок», начиналось все 
с обычных жалоб в соцсетях наподо-
бие «моя мама меня подавила» и вос-
поминаний о том, как не купили моро-
женку в пять лет, как потеряла санда-
лик и получила по пятой точке, как не 

разрешали краситься в средней школе… Список «обидок» 
бесконечен. Тема «детских травм» активно педалируется 
везде, где можно. В каждом современном фильме обяза-
тельно всплывет какой-нибудь «гештальт», который лег-
ко и просто объяснит, почему главный герой стал манья-
ком или просто неудачником. Так просто найти объясне-
ние своим сегодняшним проблемам в прошлом. И назна-
чить виноватого. Родителей. Но отцов все же редко 
обвиняют; а вот мать — сплошь и рядом. Обиженные те-
теньки под пятьдесят и даже старше обливаются слезами, 
вспоминая детство и делая неутеши-
тельные выводы: все неудачи из-за то-
го, что «мать токсичная».
Токсичный — это еще одно модное 
словечко. Все, кто гладит против шер-
сти, токсичные. Начальники, партне-
ры, даже мамы. С мамами особенно 
просто, ведь они такие беззащитные, 
старенькие. Но теперь уже авторы ме-
тодичек по борьбе всех со всеми выш-
ли за пределы соцсетей: выходят це-
лые книги-методички с интригующи-
ми названиями вроде «Как избавиться 
от токсичной матери». Там все по пун-
ктам, как ее, ведьму, нейтрализовать. 
Игнорить, запретить внукам общать-
ся. Выставить собственные границы. В общем, действен-
ных советов много. Так просто изолироваться от родного 
человека и, вдохновляясь «методиками бывалых», чув-
ствовать себя в своем праве.
Но, боже ты мой, как же это мерзко. Неужели в тупую 
50-летнюю башку не приходит простая мысль: твоя ма-
ма — это ты через 20 лет. Твоя дочь, над которой ты тря-
сешься сейчас, как курица над яйцом, это тоже ты — толь-
ко 20 лет назад. Годы промелькнут — не успеешь вздрог-
нуть; и вот уже твой птенец наречет тебя «токсичной» 
просто потому, что ты по-стариковски станешь давать 
несовременные советы. И выпрет тебя за порог собствен-
ной жизни, и не позволит общаться с внуками, и отнимет 
«роскошь человеческого общения», обесценив огромный 
кусок совместной жизни.
И еще одно: может, от «токсичной матери» не требуется 
ждать наследства и просьб «посидеть с внуками»? А то у нас 
неудачники такие неудачники, будут жить в маминой 
квартире и ее же гнобить за «токсичность». Желаю вам, 
обиженные престарелые девушки с методиками, чтобы от-
ветка вернулась к вам — через ваших обожаемых детей. 
Вернется. 
Все возвращается.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Директоров 
фирм-однодневок 
предлагается 
не судить. И как вам?

СТАНИСЛАВ СУПРУНОВ
ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА 
ПРИ УПОЛНОМОЧЕННОМ ПО ЗАЩИТЕ 
ПРАВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
В ГОРОДЕ МОСКВЕ

Любое смягчение законода-
тельства в области экономи-
ческих преступлений идет на 
пользу развитию бизнеса, по-
скольку так сокращается риск 
для добросовестных, но нео-
пытных предпринимателей. 
Ведь иногда экономические 
правонарушения совершают-
ся по незнанию или из-за того, 
что кто-то ввел человека в за-
блуждение. Конечно, для тех, 
кто осознанно пошел на нару-
шение закона, должно быть 
суровое наказание. Но если 
предприниматель лишь раз 
оступился, а получает за это 
реальный, не условный срок, 
это негативно влияет на эко-
номический климат, а кон-
кретному человеку может 
просто сломать жизнь. Пред-
приниматель зачастую не 
очень хорошо знает своих биз-
нес-партнеров, и его могут 
просто подставить или ис-
пользовать. 

ИВАН СОЛОВЬЕВ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ ЮРИСТ РОССИИ

Авторы этой законодатель-
ной инициативы опоздали 
лет на десять. Проблема появ-

ления фирм-однодневок и об-
наличивания через них де-
нежных средств уже неакту-
альна для нашей страны. 
С введением электронных 
систем контроля Федераль-
ной налоговой службы и все-
общей автоматизации плате-
жей резко сократилось число 
таких подставных компаний. 
Государство сейчас имеет все 
необходимое, чтобы успешно 
выявлять и противодейство-
вать подставным фирмам 
и тем, кто их создает. К тому 
же в Уголовном кодексе уже 
прописаны случаи, когда че-
ловек может быть освобож-
ден от ответственности за на-
логовые или экономические 
преступления. И зачем вво-
дить еще один механизм, мне 
неясно. К тому же в случае 
принятия таких поправок 
у некоторых граждан станет 
меньше причин отказывать-
ся от предложения стать та-
ким подставным директо-
ром. Ведь кто-то будет уве-
рен, что стало легче избежать 
наказания. 

ВЛАДИМИР СИПЯГИН
ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ДУМЫ РОССИИ

Основная цель этих по-
правок — сделать так, чтобы 
ответственность за престу-
пления несли именно его ор-
ганизаторы, а не те лица, 
 которые значатся директо-
рами подставных фирм-
однодневок. При этом мас-
штаб проблемы не стоит пре-

В Государственной думе разработали проект поправок к Уголовному кодексу Россий-
ской Федерации. Предлагается снимать ответственность с подставных директоров 
компаний-однодневок, которые участвуют в противозаконных финансовых схемах. 
Но только тогда, когда эти руководители активно сотрудничают со следствием. 

вопрос дня

Подготовил АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

уменьшать. В год через по-
добные фирмы выводится из 
оборота порядка одного 
триллиона рублей. А ведь эти 
средства могли бы пойти на 
благие дела, на строитель-
ство дорог, школ, больниц 
и так далее. Также мы хотим 
этими поправками ввести от-
ветственность за участие 
в схемах уклонения от нало-
гов для финансовых сотруд-
ников и индивидуальных 
предпринимателей.

АЛЕКСЕЙ СЕРДЮК
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРАКТИКИ 
УГОЛОВНОПРАВОВОЙ ЗАЩИТЫ 
БИЗНЕСА ЮРИДИЧЕСКОЙ КОМПАНИИ

Пока у этой инициативы боль-
ше минусов, чем плюсов. 
Обычно номинальные дирек-
тора, когда их приглашают 
к себе правоохранители, за-
нимают одну и ту же пози-
цию: «К деятельности компа-
нии отношения не имею, по-
мог с регистрацией компании 
и открытием счета за неболь-
шое вознаграждение, считал, 
что организация будет вести 
законную деятельность», пе-
риодически еще указывают 
и конкретных лиц, которые 
к ним обратились. То есть, по 
сути, такие номинальные ру-
ководители помогают след-
ствию. Поэтому подобные за-
конодательные инициативы 
никак ситуацию не изменят. 
По этой категории дел данные 
лица и так находятся в статусе 
«хорошего» свидетеля сторо-
ны обвинения. Возможно, по-
правки изменят ситуацию 
с выявлением самих схем по 
созданию однодневок, когда 
номинальный руководитель 
за освобождение от ответ-
ственности будет мотивиро-
ван на раскрытие всех обстоя-
тельств участия в регистра-
ции компании.

Творчество близких людей 
Марины Цветаевой

культура

Авто, запчасти, 
транспортные услуги

Недвижимость Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Книги, полки, ноты, архивы,  зна-
ки, иудаику, фото. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги, фотографии, ноты, доку-
менты до 1940 г. Т. (985) 275-43-33

● Любые авто. Иностранные и отече-
ственные. Куплю. Т. (925) 404-77-13

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68
Все спектакли — COVID-FREE. 
8/II Шут Балакирев. 9/II Под 
одной крышей. 10/II Доходное 
место. 11/II Ва-банк. 12/II Юно-
на и Авось. 13/II Ложь во спасе-
ние. 15/II Женитьба. 17/II Без-
умный день, или Женитьба 
Фигаро. 18/II Tout paye, или Все 
оплачено. 19/II Доходное место. 
20/II Вишневый сад. 22/II По-
минальная молитва. 24/II По-
минальная молитва. 25/II Ложь 
во спасение.

Творч. объединение В. Вексельмана

Бальный зал Москонцерта 
на Пушечной.
Ул. Пушечная, 4, стр. 2, 
✆ (915) 168-07-14
27/II Цикл «Музыкальное путе-
шествие вокруг света». Концерт 
№ 6 «Изысканная Франция». 
Марьям Фаттахова (сопрано), 
Приморская сцена Мариинско-
го театра, Денис Седов (бас), 
Гранд-опера (Париж), Ла Скала 
(Милан), Метрополитен-опера 
(Нью-Йорк), Ковент-Гарден 
(Лондон), Фестиваль Экс-ан-
Прованс.
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Вчера 15:45 Старший научный сотрудник Дома-музея Марины Цветаевой Елена Ильина в одной 
из комнат мемориальной квартиры рассказала о связи Цветаевой с Аделаидой Герцык
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